

Glosas madrileñas

## EL TURRÓN

También este Gobierno se ha preocupado la cuestión fundamental. Los ministros deliberaron ayer, largo rato sobre el tema. Se pronunciaron apasionados discursos. Se fijaron posiciones políticas. Se conjugaron diversas iniciativas. Al final, recayó acuerdo firme e importantísimo; las Comisiones gestoras provinciales serán reorganizadas a fondo. Este acuerdo arrancó a los ministros un suspiro de satisfacción y les permitió enorgullecerse de la originalidad de sus iniciativas.

Parece que existen algo más de media docena de españoles que todavía no han desempeñado el cargo de gestor provincial. Exactamente no se conoce el número. Pero hay sospechas de que son más de media docena de compatriotas nuestros los que no han regido una Diputación provincial. El hecho es inaudito. El hecho es extraordinario, y cuando los ministros lo confirmaron, se apresuraron a ponerle remedio.

¿Hay más ex gestores provinciales que ex ministros? El cálculo corresponde las altas matemáticas, y tal vez requiere muchas horas de operaciones muy complejas. Todos los españoles somos ya un poco ex. Llevamos nuestro ex con alguna melancolía. Pero a medida que observamos cómo crece la epidemia de ex nos vamos alegrando, y ya sentimos piedad por esos seis o siete españoles que todavía no han sido ni gestores provinciales ni ministros. Nada más justo que sacarlos de esa situación de humillante inferioridad en la que se encuentran. El Gobierno ha hecho muy bien en poner término tan enojosa excepción. La nueva cosecha de gestores provinciales se presenta ubérrima y generosa. Quizá haya que aplicarle, como al trigo, la tasa mínima, al objeto de que no se deprecien demasiado. Felicitemos de este acuerdo que tuvo la reunión del Consejo celebrado ayer. Precisamente llegan unos días muy apropiados para ello. Unos días que vienen como anillo al dedo para subsanar esta deficiencia. Los ministros, según es costumbre, cursarán unas amables tarjetas a sus amigos: "El ministro desea a usted felices Pascuas y le envía el sabroso aguinaldo de su designación para gestor provincial".

La fórmula es magnífica. No todo ha de ser literatura en estas felicitaciones navideñas. Hay que remitir también un poco de turrón.

RETENTIN.

Madrid, 24 diciembre 1935.

## No se pueden confiar los secretos de la "Sam" a ninguna mujer, por muy "goya" que ésta sea

Sería para abandonar toda empresa generosa emprendida en favor del explotado, y en esta ocasión en favor del campesino, si no supiéramos de antemano que no hay otra verdad para la mayoría de los trabajadores del agro montañés más verdad que la dicha por el cacique; más razón que la esgrimida por el cacique, ni más Dios en la tierra o en el cielo que el reconocido por el cacique.

No. No debemos de dejarnos influir por todo cuanto se dice contra nosotros, contra LA REGION a propósito de la campaña generosísima y peligrosa que hemos emprendido bajo dos objetivos: el uno, el que a un Gobierno de izquierdas no pueden echar la responsabilidad de lo que está a punto de ocurrir al campesino. El otro, el que, como periodistas, y no menos como hombres amantes de la justicia y del desvalido o engañado, debemos arrostrar todo peligro para dejar escrito uno de los más escandalosos asuntos que se van a registrar en la Montaña.

Adelante, pues. Pero antes de pasar adelante, debemos advertir al campesino montañés que muchos de los males que le aquejan son por culpa de su ignorancia y no poco de ese mercantilismo rural que le distingue. Fué a la "Sam", a la Federación Agraria Católica, porque el cura --emperador de la comarca-- influye en lo más mínimo de su hogar. Enfrentarse con el cura, o simplemente no acatar sus mandatos, tanto en política como en lo sindical, es colocarse fuera de la muralla del favoritismo de la comarca. Cree el campesino que la contribución, el rentero, el alcalde, el médico, hasta el comerciante, le harían la vida imposible. Este temor, le ha hecho pasar a ser cooperativista de la "Sam". El resultado de tal mercantilismo, ha de sentirse en toda su fuerza. Una vez más advertimos al campesino que haga lo que le dé la realísima gana; que suministre o no suministre la leche a la "Sam"; que crea o no en Dios; que vote a Juan como a Pedro; pero de esta libertad que le concedemos, a que dude de la veracidad de cuanto decimos, creyendo que es política lo que es generosidad y heroísmo, o creyendo parecidas majaderías, va una notable diferencia. Si hay algo de política, será para que no se cargue sobre nuestros hombros una cuenta

que contrajo el mismo campesino en las elecciones de 1933. Nada más, por hoy, y pasamos al capítulo de moralidad de la Cooperativa.

Anda como alma que lleva el diablo todo el Consejo de Administración de la "Sam" en búsqueda de la fuente que nos suministra las exactas cifras que aportamos y la cantidad de documentos que referimos. No hay para qué molestar al personal de oficinas de la "Sam", porque con él no tenemos el menor contacto. Sabemos los celos que despertamos y lo que significa sólo el sostener una amistad con nosotros; por lo tanto, somos los primeros en rehuir amistades y contactos que pueden perjudicar a seres inocentes; es decir, que ningún oficinista de la "Sam" ha tenido el valor de ayudarnos en esta obra de depuración que llevamos a cabo.

Creemos que, aun facilitándonos estos datos cualquier empleado, y fuera este auxiliador sancionado por su conducta, no por ello había de sufrir enmienda o cambio la "Sam". ¿Adoptaría una medida de enmienda el Consejo de Administración o inspiran estas medidas las intranquilidades que siente el Consejo en buscar la fuente de todas estas noticias? ¡Ca! Su intranquilidad lleva una intención: la de sancionar y la de venganza. ¿Enmienda? No. El Consejo de Administración de la "Sam" y las cabezas visibles de la responsabilidad contraída, TIENEN QUE OIRNOS CUANTO NOS PROPONEMOS DECIR. Descuide este Consejo de que LA REGION desaparezca. Si en esto cifran sus esperanzas y fundan sus ataques de desprestigio a nosotros y al periódico, ¡van apañados! Quizás los tribunales puedan --por un accidente del trabajo periodístico--, aclararlo; y para dar tranquilidad a los miembros del Consejo sobre este manantial noticiable, y para que la opinión conozca cómo se hilaba de moralidad en algunos de sus cabezas visibles, vamos a hablar un poco, nada más que un poco, porque mucho sería un escándalo, y nos apartaríamos del objetivo de esta campaña.

Cree el Consejo de Administración que la clave de los negocios la posee el personal técnico. Nosotros, que hasta hace poco no sabíamos si la leche salía de las ubres de las vacas, resulta que conocemos secretos de fabricación, secretos de los negocios; advirtiéndolo que no es habilidad, disposición truhanería personal o periodística. No. Nos pudimos enterar de los secretos de la "Sam" exactamente igual que cualquier ciudadano puede enterarse de que Lerroux padece de un ojo de gallo en el pie izquierdo. Y nos enteramos, sin importarnos. Así podemos explorar lo de la "Sam".

Un riojano, andaluz, extremeño, catalán o etíope tiene a su alcance casualmente los secretos de la "Sam". Sólo hace falta el que se ponga en contacto con alguna mujer que desgraciadamente vende su cuerpo en Madrid. Si por casualidad esta mujer, da con un montañés, pronto saldrá a relucir Fulano de Tal, Mengano de Zaranda o Perico el de los Palotes. Seguidamente se une la persona, las confidencias de las personas a la marcha de la "Sam". Hay mujeres en Madrid que saben más de la "Sam" que quizás algunos consejeros de la Cooperativa, y de manera innegable, que todos los campesinos.

Hubo un tiempo --cuando LA REGION no era tan "insolvente" como es hoy-- que la Cooperativa de la "Sam" sufrió un descrédito. El bandido del cura don Lauró supo explicar cuanto se acusaba, de que era una campaña contra la Cooperativa. ¡Tiene tantos enemigos la "Sam"! decía el bueno de don Lau-

ro. ¿Y qué era aquello tan escandaloso? Una cosa corrientísima. El que a dos chiquillas apenas iniciadas en la pubertad, se las acariciaba, se las mimaba extremándose estas caricias hasta sucederse todas las fases de este peligroso juego. Paseos en automóvil, sin duda algún regalo que otro...

Hay más. Don José Santos y don Lauro Fernández, ajenos a esta truhanería, pueden todavía comprobar un dato. Si ambos señores cambian su faz beatífica por una de más granjería. Con esa cara y con esos hábitos no se puede comprobar. Hagan alguna gestión. En Madrid reside una señora que conoce los secretos y negocios de la "Sam", como pocos pueden conocer. ¿Por qué, cómo y de qué manera? ¡Ah! Lo dicho. Poniendo una cara un poco agranujada, damos con el secreto. ¿Verdad, don...? No se pueden confiar secretos a ninguna mujer por muy "goya" que ésta sea.

En 1934 había en la dirección de Madrid 16 empleados; de ellos, tres señoritas, y de ellas también dos secretarías. La ocupación destinada a la tercera todavía no la sabemos; si acaso, sólo conocemos que la había colocado el Monopolio de Petróleos, pagándola la "Sam" 150 "leandras. ¿Se acuerda de ello don José Gutiérrez? Le rogamos no se haga el sordo. El mismo dijo que presentaba la dimisión porque le daba náuseas aquel espectáculo, y si le falta memoria le diremos que se volvieron a admitir a los empleados cuando el señor Biempica volvió de su propaganda política. Entonces hubo ocasión de encauzar a la "Sam" por derroteros de éxito.

Y como este capítulo es muy largo, vamos con otra serie de las inmundidades: la de los camioneros de la "Sam" puestos al servicio de don José Santos, en cuyo servicio sufrieron un accidente pagando la "Sam" 550 beatas de indemnización.

¿Qué pasó con lo de las cajas de cartón de "Aldus"? Había que cargar el cartón de envases. Se hizo el encargo a la Casa "Aldus", conviniendo un precio de 1,25 y 1,50 caja, más una entrega de 35.000 pesetas para este trabajo. En uno de los días que contienen dos años que duró este encargo, se presentó una proposición de Industrias de Cartón de Zaragoza, muy ventajosa so-

(Pasa a tercera página)

## Federación Socialista Montañesa A LAS SECCIONES

Estimados camaradas:

Cumpliendo lo dispuesto en el último pleno celebrado por esta Federación, la Agrupación Socialista de Santander, en asamblea celebrada el 16 del presente mes, designó la Comisión Ejecutiva que habrá de ejercer la función rectora hasta tanto se celebre el Congreso ordinario.

La ejecutiva electa ha tomado posesión de los cargos y su primera disposición ha sido la de dirigirse a todas las Agrupaciones que componen la Federación, para someter a su consideración el nombramiento de dicha Comisión; es decir, que nosotros, estando dispuestos a la aceptación de los cargos para los que hemos sido designados, estimamos que antes de adoptar una resolución firme, precisamos que las demás Agrupaciones se pronuncien sobre la consideración que les merezca el Comité. Hasta tanto no recibamos las contestaciones de las Agrupaciones, no pondremos en práctica las ideas que pensamos realizar.

Recabamos una contestación urgente. A todos los compañeros se les alcanzará la urgencia de la demanda. Estamos en situación crítica, y no hay tiempo que perder. Deseamos que contesten exponiendo con claridad el juicio sobre las secciones; pero si para el día 10 del próximo enero no han contestado algunas Agrupaciones se entenderá que prestan su conformidad al acuerdo de la Agrupación de Santander.

La Comisión designada es la siguiente:

Presidente, Juan Ruiz; vicepresidente, Antonio Vayas; secretario, Ramón Solar; vicesecretario, Miguel Calzada; tesorero, Francisco Orallo; vocales: Roberto Alvarez, Santiago Ramos, Antidio Zarzosa y Eduardo Camons.

No tiene la presente más objeto. Más adelante, en caso de merecer vuestra consideración, os expondremos las iniciativas e ideas que tenemos proyectadas y que esperamos, en bien de los intereses generales que nos son comunes, hallarán el entusiasta acogimiento en todos y la firme, resuelta y decidida colaboración de cuantos luchamos por imponer los ideales redentores del Socialismo.

Toda la correspondencia deberá ser dirigida a la siguiente dirección: "Federación Socialista Montañesa; Rubio, 4, primero izquierda. El presidente, JUAN RUIZ; El vicesecretario, MIGUEL CALZADA.

## Llorad la pérdida de la República como mujeres, ya que no habéis sabido defenderla como hombres

Un día tras otro, con la paciencia y resignación que imponía el estado de Alarma, que hemos soportado en tiempo radicalcedista, hemos venido contemplando desafíos sin cuento a la opinión republicana española con uno y otro hecho, con uno y otro acto, que siempre tenía una disculpa en las grandes alturas del Poder.

Anoche, en la ciudad de abolengo liberal en cuyas calles se vieron cruzadas por abolir un régimen de absolutismo, se izó una bandera monárquica, saliendo la cuerda que la sostenía del edificio de la Agrupación Regional Independiente, domiciliada frente al mercado de Este, dando lugar a que se congregara numeroso público, que protestó con energía, pero que nada más protestó mientras los agentes de la autoridad adoptaban medidas para hacer desaparecer el trapo que desafiaba a los republicanos montañeses.

Ante este nuevo hecho nos concretamos a mirar con amargura todo lo que pasa en nuestro derredor,

mejor dicho, en derredor del régimen. Los defensores que tenía la República están encarcelados, perseguidos, postergados, pero no creemos que llegue el número de los encarcelados a tal punto, que haga afirmar el que no hay quien por su iniciativa adopte medidas que terminen de una vez y para siempre con esta serie de provocaciones continuas que sufre la República, por parte de la Agrupación Regional Independiente unas veces y por parte de otro sector las restantes, provocaciones, éstas contra el régimen que nos están bien a todos los montañeses, porque ni supimos defender a la República como hombres, y tenemos que llorarla como mujeres.

Lo único que se hizo anoche fué la broma sangrienta a costa del ex rey y de su soberana familia.

Anoche mismo se debió de dar el escarmiento y se debió de adoptar alguna medida. De encogerse de hombros, habrá de ser peor para todos. El tiempo.

## La Junta vecinal del pueblo de Sobremazas, quita el terreno a los pobres para dárselo a los ricos

Aunque en este aspecto del reparto de los terrenos comunales, en beneficio de los vecinos pobres o vecinos que trabajan la tierra, sobrepasa de costumbre los límites del atropello, sin que digamos ni una sola palabra, el caso de Sobremazas llega a los límites del escándalo en el reparto que se ha hecho. Nos permitimos llamar la atención de la primera autoridad provincial para, si lo cree oportuno, advierta y enmiende a la autoridad municipal que de manera tan desaprensiva se conduce.

Por hoy, no es menester que demos a la publicidad la lista de vecinos de profesión comerciante, rentista o renteros que han sido agraciados en dicho pueblo con unos terrenos. No tenemos ningún inconveniente relacionarlos, para que la comarca pintoresca límite de Solares conozca y tome nota de hallarnos enterados; pero, si fuera necesario facilitar estos nombres, rápidos acudiríamos a facilitarlos.

Lo escandaloso del reparto, no es el reparto mismo entre comer-

ciantes, capitalistas o figuras preeminentes de la comarca referida, no; lo escandaloso se halla en que se le quitan los terrenos al campesino humilde, al campesino trabajador, que labra la tierra para dársela al que la va a arrendar, al que la va a trabajar con sus criados o al que no la necesita, como ocurre con varios obreros de la comarca de Sobremazas.

Ya que este conducir de la Junta vecinal es improcedente e injusto, y sólo tiende a sitiar por hambre a varios trabajadores que se rebelan contra un orden de cosas, no tiene enmienda. Llegamos hasta las gradas de la autoridad provincial, por si su voz se deja oír, y si así no fuera y continuara, por el contrario, toda esta serie de hechos, nos limitaremos a registrar el que hoy comentamos, para constancia en el voluminoso expediente que está iniciando la opinión pública sobre las responsabilidades y exigirla por lo ocurrido en la etapa política que tiende a su fin, y con ello, a que nadie se llame a engaño.

# Los deportes

## Novedades internacionales

El caso de Astón Villa, que, a pesar de las 24.000 libras gastadas en transferencias, no logra escapar del último lugar, y que fué batido por 1-7 el sábado, es repetición del que ocurrió al mismo equipo hace años. Entonces tuvo también Astón Villa un desastroso principio de temporada, pero luego se repuso y no sólo detuvo el descenso automático, sino que ganó la Copa.

También Everton gastó hace unas temporadas 20.000 libras y fué más desgraciado porque descendió. Pero su esfuerzo económico no quedó perdido. Ganó luego el torneo de la II División. Ascendió y ganó el de primera, y finalmente la Copa.

Se identifica de tal manera el traspaso de jugadores en las Islas, que desde hace unas semanas se han gastado unas 80.000 libras, 50.000 de las cuales han ido a parar a los escoceses, que continúan siendo los grandes proveedores de "primera materia".

"Wolverhampton Wanderers", especialista en la formación de jugadores, compite con los escoceses en la explotación de la "industria". Esta temporada lleva ya cobradas 20.000 libras por traspasos.

\*\*\*

En Inglaterra son frecuentes los cambios de jugadores. La semana pasada, "Huddersfield" y "Manchester United" han cambiado sus extremos izquierdas favoritos: R. Chester y G. Lang.

Lang ha sido cambiado por segunda vez. Jugaba en Newcastle cuando este equipo ganó la Copa en 1932. En 1934 fué sustituido por Bott y ocupó el puesto de éste en "Huddersfield".

\*\*\*

Hiden ha salido para Viena, donde estará hasta el 17 de enero con permiso del Racing, de París.

En la capital austríaca impresionará una película con Ellen Price.

\*\*\*

Muller se fué a Budapest y se contrató como profesional. Pero la morriñana le ha dejado vivir tranquilo y ha tenido que volver a Austria, donde jugará en lo sucesivo con su antiguo equipo de Wiener Athlétic Club.

\*\*\*

Los dirigentes del "Wacker" austriaco, descontentos con el rendimiento que venía dando el equipo, han licenciado a la mitad de sus estrellas: Cart, Wenz, Lachinger, Prus y Fassl.

\*\*\*

París ha solicitado de Budapest un partido revancha y se estudia la fecha. Parece seguro que el encuentro se disputará en la capital francesa el 19 de marzo de 1936.

\*\*\*

Se ha sorteado el orden de los encuentros para la tercera vuelta de la Copa de Inglaterra, que se disputará el 11 de enero próximo. Todos

# EL ACONTECIMIENTO DEL DIA

## El Gran Bazar Sepi

(Frente al Ayuntamiento) VISÍTELO

los grandes equipos entrarán en danza y algunos han tenido la desgracia de ser opuestos unos a otros: Manchester-Portsmouth, Everton-Preston y Astón Villa-Huddersfield.

\*\*\*

"Ajax", el equipo campeón de Holanda, quiere asegurarse los servicios de Baratky, internacional húngaro.

\*\*\*

Cambal, científico centro medio del equipo nacional checo, quedará en libertad el 31 de enero. Expira ese día su contrato con el Slavia y anuncia que no lo renovará. Una buena ocasión para que el Madrid sustituya bien a Giudicelli.

\*\*\*

Alec James y Frank Moss, los fenómenos y famosos interior izquierda y portero de Arsenal y tanto tiempo retirados por lesiones, han reaparecido jugando en el reserva de su Club, Arsenal. Los dos han demostrado conservar las grandes cualidades que les hicieron famosos y reaparecerán pronto en el primer equipo de su Club.

\*\*\*

Everton acaba de adquirir los servicios de Torrance, joven y ágil atacante extremo izquierda, de 19 años, que actuaba en Glasgow Rangers.

Ha pagado por él 5.000 libras esterlinas, o sea unos sesenta mil duros.

\*\*\*

Sobotka, delantero centro del Slavia, de Praga, se ha fracturado el Peroné.

### CICLISMO

#### Premio de Navidad de la Peña Pekín.

Madrid.—Organizada por la Peña Pekín se celebró ayer la carrera ciclista denominada Gran Premio de Navidad.

El recorrido comprendió un total de 30 kilómetros, con el siguiente itinerario: Madrid (paseo de la Castellana), Chamartin, Fuencarral, Maudes a llega al punto de partida. Participaron 68 corredores, de los que se clasificaron 52.

Venció Luis López Castro, en 48 minutos, seguido de Joaquín Jiménez y José Bardo, en el mismo tiempo; García Cuenca, Guerrero, Sánchez, Del Río, Manso, etc.

#### En el Palacio de los Sports, de Milán.

Milán.—Se celebró ayer la reapertura del Palacio de los Sports, de esta capital.

En una carrera individual de cuatro kilómetros triunfó Guerra, seguido de Battesini Bini y Piemontesi.

En la prueba tras peñas motos, Di Pacco venció a Olmo.

En velocidad triunfó Dinkelkamp,

delante de Martinetti, Pelizzari y Kaufmann.

### BOXEO

#### Desafíos a Roth.

Bruselas.—Como consecuencia de la derrota de Roth ante Lou Brouillard el viernes, en París, los pesos medios belgas Charlier y Anneet han desafiado al ex campeón de Europa para que ponga en juego su título de campeón de Bélgica.

#### Un combate en Argelia

Argel.—Pernet ha batido netamente al marsellés Diego, a los puntos, en un combate a diez asaltos.

#### Una velada en Tenerife.

Santa Cruz de Tenerife.—En la plaza de toros se celebró una reunión de boxeo en la que se registraron los siguientes resultados:

Sebastián Recio y González hicieron match nulo

Darías derrotó por nocáut técnico en el segundo asalto a Pomares.

"Sharkey" ganó en el tercer asalto, por inferioridad de su contrincante, Vaquero.

Montenegro venció en el octavo asalto por nocáut técnico, al valenciano Canet.

#### Pinedo, en Bilbao.

Bilbao.—El boxeador Pinedo ha llegado a Bilbao a pasar las Navidades con su familia. El corresponsal de Noti-Sport ha tenido ocasión de conversar con Pinedo, quien respondiendo a las preguntas de aquél ha dicho que, antes del combate con Matamoros, sentía algo de preocupación, pero que después le batió netamente, y está convencido de su superioridad.

Por lo que se refiere al match con Larrainaga, ha dicho que su deseo hubiera sido no combatir aquel día, por no tener en condiciones la mano derecha. Pero como también deseaba boxear en el Olimpia y supo que su rival no había de exigirle el máximo rendimiento, aceptó.

Finalmente habló Pinedo de sus futuros combates, y dijo que en Barcelona tendrá algunos con varios de primera serie franceses. Esta satis



### Recital de versos de Fuentenebro

El próximo viernes, día 27, a las ocho en punto de la noche, dará una lectura de algunas de sus poesías el notable poeta santanderino señor GFuentenebro. Sabemos que el programa que tiene trazado está compuesto por poesías bellísimas, algunas publicadas en su nuevo libro de versos, "Aventura" y otras inéditas aún.

Daña la simpatía personal del señor Fuentenebro y la justa y buena reputación de que goza como escritor, esperamos que los salones de nuestro Ateneo Popular estarán llenos de distinguidos público el día señalado para el recital.



### Comité de Ayuda a los Presos

A todos los comerciantes, particulares, donadores, etc.

Este Comité de Ayuda a los presos invita a todos los donantes, ya que la proximidad de la fecha para comenzar el reparto nos obliga a rogarles la premura de los donativos en especies o dinero.

Todos los ciudadanos no deben esperar más tiempo y enviar con urgencia cualquier donativo, que será aceptado en nombre de los familiares, niños y presos.—Por el Comité de Ayuda a los presos, EL SECRETARIO.

Todos los donativos serán recibidos: desde las diez a las doce mañana y tres en adelante tarde, Calle de la Marina, 1, entresuelo.

fechísimo de su estancia en Barcelona y de su manager.

### NATACION

#### El trofeo de Navidad, de Vizcaya.

Bilbao.—En la piscina del Club Deportivo se ha celebrado el trofeo de Navidad de natación.

Además de una serie de carreras para neófitos, infantiles, cadetes y juniors, el campeón Espinosa intentó batir el "record" de los 500 metros. Obtuvo el éxito que pretendía y derribó de paso las marcas de 200 y 400 metros.

He aquí los tiempos empleados por Espinosa:

200 metros: 2 m. y 43 s. "Record" anterior, 4 m. 49 s.

400 metros: 5 m., 42 s. y dos quintos. "Record" anterior, 5 m. 51 s.

500 metros: 7 m., 7 s. y un quinto. "Record" anterior, 7 m., 39 s. y cuatro quintos.

#### Copa Navidad, de Las Palmas

Las Palmas.—En la piscina del Club Natación Metrópole se disputó la copa de Navidad de natación.

Se obtuvieron los siguientes resultados:

200 metros libres, seniors: Julio Navarro del Metrópole, 2 m., 35 s. y cuatro quintos.—Segundo, René, del Stranger, en 2-50.

200 metros libres, infantiles: Ginés, del Stranger, 3 m. y 29 s.

200 metros braza: García, del Stranger, en 3 m. y 31 s.—Segundo, Daniguers, del Metrópole, 3-50.

200 metros libres, damas: Olga Navarro, del Stranger, 3 m. 27 s.

### FUTBOL

#### Campeonato canario.

Las Palmas.—En el Stadio Santa Brígida jugaron partido de campeonato canario, sector de Las Palmas, el Marino y la Unión Marina.

Fué un match muy disputado, que terminó con la victoria del Marino por la mínima diferencia de uno a cero.

\*\*\*

Santa Cruz de Tenerife.—Correspondiente al campeonato tinerfeño de fútbol, el Deportivo de Tenerife venció por tres a cero al Cataluña.

#### Campeonato marroquí.

Tetuán.—Ayer se jugaron los siguientes partidos del campeonato regional de Marruecos:

En Ceuta, Racing, 1; Ceuta, 15.

En Larache, Africa, 4; Larache, 2.

En Tánger, Deportiva Athlétic, 2.

Los belgas no acudirán a la Olimpiada.

Bruselas.—Ayer celebró asamblea la Unión Belga de Fútbol. Decidió en principio enviar un equipo representativo al torneo olímpico.

### CROSS-COUNTRY

París.—Se celebró la clásica carrera ciclopedestre de Dumont. Venció Saunier, que empleó en los dieciocho 31 minutos.

\*\*\*

París.—Se corrió el Premio de Navidad de cross-country sobre siete kilómetros. Venció Leon Dennis, en 30 m. y 23 s.

\*\*\*

Lille.—Se corrió una carrera ciclopedestre sobre veinte kilómetros, que fué ganada por Dubois, en 49 m. y 30 s.

# Por la Montaña

## Torrelavega

Una idea acertada.

Hace algún tiempo se dirigió al Ayuntamiento una peña bolística de la localidad, en demanda de que le fuera concedido un terreno para construir una bolera, y la Corporación municipal acogió con satisfacción el escrito de estos aficionados del noble deporte montañés.

Pero van pasando los días sin que se señale por el Ayuntamiento el solar en que se había de constituir esta bolera municipal, y con tiempo suficiente nos dirigimos a los regidores para que determinen el solar referido.

Ayer, precisamente, hemos cambiado unas palabras con el buen aficionado y mejor jugador Everino Prieto sobre este particular, y me indicó que el solar más a propósito era detrás del Juzgado de Instrucción, que reúne inmejorables condiciones, y está situado en lugar excelente. Además, según dicen los viejos, allí mismo hubo una buena bolera, la más espaciosa de Torrelavega, y que por la concurrencia que le dispensaban las mejores partidas, llegó a alcanzar gran fama; de ahí que aun siga llamándose aquel lugar "el corro", nombre éste que no lo han podido borrar los años, a pesar de hacer tanto que desapareció la bolera.

Creemos que el Municipio, aceptando esta excelente idea, tiene resuelto ese problema tan interesante que le plantea la afición bolística, y con ello habrá dado satisfacción a un deseo del pueblo en general.

### La sesión municipal.

Por la festividad del día, no se celebró la sesión ordinaria esta tarde, sino el próximo viernes en subsidiaria.

Los asuntos que se enumeran en el orden del día, tienen algún interés, y ello nos hace pensar que el desarrollo de la sesión será bastante interesante.

### Va siendo hora.

De que el Gobierno determine los límites de cada provincia y confíe a los gobernadores de cada una de ellas el encargo de ordenar todo lo que pueda referirse al Gobierno civil de la provincia. Porque estamos soportando las consecuencias de un equívoco o de un exceso.

No existe una razón que justifique el porqué de la inclusión de Torrelavega en el Gobierno general de Asturias. Y tampoco es razonado el que mientras en Santander y en el resto de la provincia funcionan las Casas del Pueblo y Ateneo Obrero, en Torrelavega sigamos sometidos y amordazados, y no se permita tan siquiera recaudar fondos para hacer un poco más llevadera la situación angustiosa de las familias de los presos.

Emplazamos al nuevo gobernador civil de la provincia para que, de una vez, termine con esta situación excepcional en que vive un pueblo montañés, obligado por la sinrazón de una medida de Gobierno.

Las causas que originaron esta determinación, es de reconocer que han desaparecido, y si aquella medida fué equivocada en un principio, no existe un motivo que abone la razón de su existencia.

Gómez Peláez.

**HERMANOS PALACIO**

**CALZADOS**

**EL BLANCO Y NEGRO**

**TORRELAVEGA**

**Gran Kursaal LA TIERRUCA**

SEGISMUNDO MORET, 7. - Tel. 35-32. - Santander

Hoy, éxito sensacional

# Niño de la Alegría

"CANTAOR"

La revelación del Arte Flamenco

ACOMPAÑADO A LA GUITARRA POR ALEJANDRO MARTIN

5 FORMIDABLES NUMEROS DE VARIETES, 5

Todos los días Varietés 7 tarde y 10, 11 y 12 noche, Domingos y días festivos, sección a las 7 de la tarde.

**! OBREROS !**

El camarada RICARDO LOPEZ ARCE, tiene una carbonería, donde encontraréis Carbones de madera y piedra, leñas, menaje de barro, etc., etc.

**N.º 7, Rucaosal, n.º 7**

**LA PRONTITUD**

Servicio a domicilio. - Telef. 3764

**Importante mitin en Torrelavega**

ORGANIZADO POR IZQUIERDA REPUBLICANA

ORADORES:

**Don Luis Fernández Clérigo y Don Mariano Anso**

Diputados de las Constituyentes

El acto tendrá lugar en la bolera cerrada "La Llamá" y dará comienzo a las 4 tarde.

El suceso de ayer en Torrelavega

# A consecuencia de una disputa entre mendigos, resultan un hombre y una mujer muertos y una mujer gravemente herida

Torrelavega. -- Sobre las once de la noche de ayer se presentó en esta ciudad el médico de Polanco, don Valeriano Gómez, que en el cuartel de la Cruz Roja dió aviso de que en las inmediaciones de Torrelavega se había desarrollado un sangriento suceso, a consecuencia del cual habían resultado dos personas muertas y otra gravísimamente herida.

Inmediatamente que llegó a nosotros la anterior noticia nos trasladamos al lugar en que se decía que el suceso se había desarrollado, que era en el Regato de las Anguilas (Rumoroso), en una tejavana que desde un tiempo a esta parte viene siendo refugio de mendigos.

En esta tejavana, que está situada junto a la carretera, vivían desde hace algún tiempo los mendigos Antonia Simplicio y Antonino Montes González.

Hace cuatro días llegaron a este lugar que, como ya hemos dicho, es asilo nocturno de mendigos, dos transeúntes llamados Marcelo y Remigia, al parecer matrimonio, y un anciano llamado Emeterio Muriedas González, que se quedaron con los residentes en la tejavana con objeto de pasar allí las fiestas de Navidad.

Anoche, a las nueve y media, se suscitó al parecer una discusión entre Antonino y Marcelo, siendo este el motivo de que llegara a desarrollarse el dramático suceso del que han resultado tres víctimas.

### En el lugar del suceso.

Cuando llegamos a la tejavana en que se había desarrollado el drama, pudimos observar el horrible cuadro que presentaban los cadáveres de Marcelo y Remigia tendidos en el suelo, sin vida, y con dos tremendas heridas en el cuello.

En otro lugar de la choza estaba tendida en el suelo, al parecer gravemente herida, Antonia Simplicio, que presentaba una herida en la región glútea y otra, muy profunda, en el vientre.

Dado el carácter gravísimo de esta última herida, se dispuso el rápido traslado de Antonia a la Casa de Salud Valdecilla, donde quedó hospitalizada.

### Cómo se desarrolló el hecho

Al objeto de encontrar una explicación al trágico suceso desarrollado en la tejavana, se reconstruyó éste, y a continuación se tomó declaración a Antonino Montes, autor de las heridas, según su declaración, que presentaban Marcelo y Remigia.

Antonino declaró que Marcelo había agredido a Antonia, su mujer, dejándola gravemente herida, y él, entonces, desesperado por ello, había cogido una navaja barbera que guardaba en un cajón y había agredido con ella a Marcelo y Remigia, causándoles la muerte.

El anciano Emeterio Muriedas, testigo presencial del suceso, declaró, por su parte, que Antonino mató, en el curso de la discusión, a Remigia, y cuando el marido de ésta salió en defensa de su mujer, se le interpuso Antonia, a la que Marcelo tiró al suelo, siendo entonces agredido por el asesino de su mujer, que le dió un navajazo en el cuello, matándolo.

El testigo declaró también que, al ver lo que estaba ocurriendo, huyó de la casa y se presentó en otra vivienda cercana, yendo después a Barrera, donde dió conocimiento del hecho a la Guardia civil.

El Juzgado intervino en el asunto realizando las diligencias propias del caso y ordenando la detención del criminal, que ingresó en la cárcel.

El estado de Antonia Simplicio, que ya hemos manifestado ingresó en Valdecilla, es de tal gravedad, que se teme fallezca.

## Ateneo de Santander

El té anunciado en honor de la señorita Rosarito Iglesias, homenaje a sus méritos, por este Ateneo, ha de tener lugar mañana, viernes, día 27 a las seis y media.

Las adhesiones se reciben en la Conserjería de la Sociedad, hasta las diez de la noche del día de hoy, y a acto podrán asistir los socios y las señoritas inscritas como tales en la Sección Femenina, siendo condición precisa pertenecer al Ateneo.

## El "Cristóbal Colón"

En las primeras horas de la tarde de hoy es esperado en nuestro puerto, procedente de Bilbao, el trasatlántico español "Cristóbal Colón", que una vez efectuadas en Santander las operaciones de embarque de pasajeros y carga, zarpará para Habana, Veracruz y Nueva York.

## LA LUCHA ELECTORAL PROXIMA

Estamos a las puertas de un acontecimiento político de suma trascendencia, no sólo para la marcha de la República, sino para su misma fisonomía política. En las elecciones de 1933 llegamos a creer iba en ello lo decisivo; pero lo decisivo, lo esencial, el objetivo de entonces, se ha aplazado para las futuras elecciones, en las que de una manera clara y terminante se va a liquidar la cuestión del régimen que ha de presidir a los españoles. La briosidad del manifiesto del señor Gil Robles en la exposición de sus ideas y la frialdad con que trató en dicho manifiesto lo concerniente a su filiación republicana, es un aldabonazo que deben oír, no sólo las izquierdas, sino también todos los republicanos.

Aunque los Comités de los partidos republicanos y socialistas están en la vanguardia de lo que se avecina y se disponen a cumplir con su deber, nos parece obligado empezar a dar los alertas trágicos, de asombro, de entusiasmo, de vigorosidad para la opinión liberal, republicana y obrerista, estén al corriente de lo que se va a ventilar. No puede haber ni la menor discusión en la cuestión de alianzas electorales. No puede haber la menor indisposición ni retraimiento. A la eficacia del dinero de nuestros adversarios, hemos de responder todos a una sola voz de mando. Si hubo dolores, agravios, discrepancias, han de acallarse, y pregonamos con el ejemplo; con ese ejemplo que damos no desertando de nuestros deberes de periódico de izquierdas. No cansándonos en dura lucha que venimos sosteniendo. Si darnos por enfermos, como físicamente lo estamos. Hace tiempo que dijimos que sería el triunfo nuestro o exhaláramos el último suspiro sobre la misma redacción. Hoy, más que nunca, necesitan las izquierdas de este portavoz leal, combativo e íntegro. No conocemos la amargura ni el cansancio, y si la conocemos es para esgrimirla ante nuestros amigos para exigirles cumplan con su deber, como nos disponemos a cumplirle nosotros. Ya llegará día en que confiencemos los sinsabores y las amarguras sentidas; pero, ¿hoy? ¿Quién habla de amarguras? ¡Avante, izquierdistas!

Y para que la nave que nos conduce hacia el Poder llegue sin el menor contratiempo hasta donde nos merecemos llegar, hemos de empezar por la preparación urgente de los distritos electorales, de la vida campesina, de la industrial, del aspecto femenino y de lo más elemental de las elecciones. Una sola deserción; una sola duda, puede malograr el éxito, y acarrear serios contratiempos. Las alianzas de las derechas, sus intereses lo dan ya como hecho consumado. Se habla de una candidatura Ceballos Botín, Pérez del Molino, Fuentes Pila y Valiente reservándose un quinto puesto para quizás un Hemán Villegas, si lo permiten los de Bustamante Heredia. ¿Qué quiere decir esta alianza de derechas con monárquicos? ¿O es algo, izquierdistas? Pues a la lucha.

**TODOS** estamos obligados a consumir lo que Santander produce

Compre y arregle su paraguas en la **FABRICA DE PARAGUAS DE PUNTIDA, 1**

Saldréis gananciosos porque compráis directamente al **FABRICANTE** y hacéis **PATRIA**, porque proporcionáis trabajo al obrero

**NO OLVIDAR** Fábrica de Paraguas **PUNTIDA, 1**

Mitésines socialistas

## En el Cinema Europa pronunciaron discursos Luz García y Bruno Alonso

(Viene de octava página)

beración de nuestros presos y nos llevará a una dictadura fascista.

Esto—siguió diciendo—es lo que interesa ahora. Ya discutiremos cuanto haya que discutir. Pero ahora, yo reconcentro todos mis oídos contra los causantes de tanta miseria. Contra Gil Robles, contra Lerroux, contra Salazar Alonso. Contra todos esos que se levantan el puño de la clase trabajadora. Es la consigna, no de venganza, sino de solidaridad con nuestras víctimas. (Aplausos).

Esta debe ser nuestra conducta. Ante todo y sobre todo, vamos a vencer al enemigo. Y después de vencerle, ya ajustaremos nuestras cuentas. Pensad la alegría que damos a la reacción y a la Prensa de derechas. Tengamos la debida serenidad, porque si no la tenemos para con nosotros mismos, mal la podremos tener para con los enemigos, que son muy poderosos. No les basta con el dinero, sino que se aprovechan también de la inconsciencia de la clase obrera.

Yo he pensado siempre que los equivocados pueden ser vencidos. Y así como los capitalistas forman una misma clase, siempre he creído que los trabajadores todos pertenecen a una misma familia. Y si esto es cierto, ¿por qué no nos hemos de esforzar porque esta familia obrera se sienta unida, siquiera sea como homenaje a tantas y tantas víctimas que hoy recordamos y que no hemos podido vengar aún? (Aplausos).

Hagamos la promesa de ponernos por encima de nuestras diferencias. No tengáis cuidado, camaradas; nadie nos desviará de nuestra línea, por alto que pueda estar. (Aplausos) Hoy hay una conciencia que reclama unidad de toda la clase obrera, y aquel que no la defiende, será considerado como traidor. (Se reproduce los aplausos).

Yo digo que la entraña hoy de nuestro problema está en saber aprovechar nuestras inmensas fuerzas. Yo no he temido nunca a la libre discusión y examen de tácticas y conductas. Lo que he pedido siempre a quien ha estado frente a mí, es sea leal, honrado como yo y que únicamente combata a aquellos que sean traidores para la clase obrera. (Aplausos).

El acto de hoy significa la esperanza de que si no nos dividimos, si aprovechamos nuestra fuerza, serán barridos los enemigos. A mí me basta, por ahora, con que arranquemos de las cárceles y presidios a nuestros hermanos. Y luego, que nos dejen solos para organizar nuestro ejército revolucionario, porque yo estoy seguro de que solos sabremos triunfar frente a todas las persecuciones y asesinatos.

Expresamos nuestra solidaridad a los caídos, prometiéndoles acabar algún día, cuando los trabajadores se unan, con todos los asesinos de todos los Matteottis, de todos los asturianos, de todos los trabajadores. Ahoguemnos cuanto haya de pequeño en nosotros para poner nuestro entusiasmo en conseguir todo esto que os digo.

Trabajadores madrileños: En la zona santanderina he puesto todos mis entusiasmos en estas intenciones, siguiendo siempre una conducta de austeridad absoluta. Y yo os digo que, haciéndolo así, honradamente, la clase trabajadora solventará sus querrelas democráticamente en el seno de sus organizaciones y partidos. Tened confianza en que el proletariado

español ya tiene escogido su camino. Hay que impedir que se desvíe de él. De nosotros depende hoy el que la pesadilla de un golpe de Estado pueda ser una realidad. Cuando se nos persigue sin cesar; cuando niegan el pan y el agua a los obreros, aun se nos amenaza. Contra ello, a reaccionar todos, gritando: ¡Viva la unión de todos los trabajadores! (El público contesta con un viva unánime y prolongados aplausos).

El camarada Antonio Pérez hizo el resumen del acto, que terminó en medio de gran entusiasmo, con numerosos vivas y cantándose "La Internacional".

### EN MORATA DE TAJUÑA

Organizado por la Federación Provincial de Juventudes Socialistas de Madrid, se celebró el pasado domingo un importante mitin de afirmación sindical y política en el amplio salón de Morata Tajuña. Asistieron más de mil campesinos, entre los que había grupos que vinieron andando, a pesar de la inclemencia del tiempo, desde los pueblos de San Martín de la Vega, Perales, Bayona, Arganda y otros.

El acto transcurrió en medio de gran entusiasmo, pronunciando atinados discursos, en los que comentaron el momento político, los camaradas José Sánchez, Isidro R. Mendicán y Carlos Rubiera, que fueron muy aplaudidos.

I. R. M.

Madrid.

## Se celebró la Nochebuena

La noche del año conocida por "Nochebuena" pasó como todos los años. Ruidos ensordecedores, patruallas callejeras, alegrías a plazo fijo, ocultación de dolores, embriaguez física o espiritual. A medida que el tiempo avanza, el año va a tener dos carnavales. Carnestolendas y Nochebuena.

La ciudad se aprestó anteañoche a festejar la llegada del Mesías; el hombre que nada menos nos anunció que venía al mundo para redimir al pueblo. La sociedad se ha encargado de hacer en este aniversario una fecha de excesos que se enfrentan con las restricciones que ordenan hacer la crisis de trabajo y la crisis espiritual que nos azota a todos ante la abundancia de amarguras que se deja sentir. Dejemos hacer y pensar lo que a cada uno le interese pensar y hacer de esta fiesta de Navidad que tanto amargor deja en millares de hogares.

Transcurrió la noche sin registrar accidente grave digno de mención, para desembocar en el día de ayer, que se guardó fiesta, cerrando la mayoría del comercio.

No encargue usted ningún trabajo de imprenta, sin consultar antes con la

**Imprenta ANDRACA**

Madrid, 2. Santander. TELEFONO, 15-14

No se pueden confiar los secretos de la "Sam" a ninguna mujer, por muy "goya" que ésta sea

(Viene de la página primera)

bre los precios en vigor. Los ponía a una peseta. Se inauguraron unas conversaciones, llegándose, tras nuevas ofertas de ambas casas comerciales, a que la de Zaragoza se quedase con el encargo de fabricar cajas de cartón a un precio de 75 y 90 céntimos. ¿Qué pérdida ha experimentado la "Sam" por este asunto? CINCUENTA MIL PESETAS en los dos años de duración del encargo.

Es decir, señores de la "Sam", que vamos a dejarnos de minucias que nada aclaran, y a la cuestión que debatimos. Dejen ustedes de hacer pesquisas sobre quien nos facilita datos, porque quizás en el transcurso de esta campaña demos con nuestros huesos en los Tribunales, y entonces se verán, no personas, sino documentos; pruebas de las cifras, de los negocios. Pruebas del asunto de las chiquillas apenas en la libertad, ésas... no las tenemos. Hartas pruebas son el que venda su cuerpo en Madrid y el que lloren su desgracia. Si hay algo delictivo en esta afirmación, daríamos los nombres de las niñas, de la señora, y para que se nos creyera por el Juez de que decimos verdad, aportaríamos la de aquellos datos que el Consejo de Administración no quiere oír.

Síguenos leyendo, caracasí, aunque creas que cuanto te decimos es "política". Algún día llegarás a decir que era honradez, reconociendo la generosidad y los peligros que sorteamos para decir la verdad. Mañana hablaremos de un millón en pérdidas.

L. MALUMBRES

Izquierdista: Acuérdate de tu Prensa y de cuanto te desdén la contraria, llevándote hacia la situación política que maldices. Quince céntimos a un periódico reaccionario o pastelero, es retardar la prosperidad de tu prensa y prorrogar el uso de los privilegios de tus adversarios.

Señorita, ¿quiere usted ser artista?

Acuda al estudio de varietés

**Órdenes y Montferrer**

RUAMENOR, 26, 1.º

(Horas, de 4 a 8 tarde)

ENSEÑANZA, GRATIS

TELEFONO. 28-60

La jornada política

# El Consejo de ministros que se celebrará hoy tendrá excepcional importancia, ya que en él se tratará de la reposición de los Ayuntamientos republicanos

EN LA PRESIDENCIA

Madrid. -- Los periodistas fueron recibidos en la presidencia por el subsecretario de dicho Departamento, don Miguel Cámara, quien les manifestó que el señor Portela Valladares se encuentra aún en la Sierra de Gredos, de donde regresaría en las últimas horas de la tarde u hoy por la mañana.

Refiriéndose al orden público, afirmó el señor Cámara que la tranquilidad había sido absoluta en toda España, ya que los actos políticos y sindicales que se habían celebrado, se desarrollaron sin que en ninguno se produjera el menor incidente.

Uno de estos actos consistió en una conferencia celebrada en Cádiz. En La Línea tuvo lugar un mitin sindicalista y en La Coruña, una conferencia, organizada por la Unión Obrera Local.

Dijo también el subsecretario que se había celebrado por la tarde el entierro del nieto del señor Alcalá Zamora y que la madre continuaba mejorando.

Terminó diciendo que hoy, a las diez y media de la mañana se celebrará el anunciado Consejo de ministros en la Presidencia.

ESPERANDO LA CAMPAÑA ELECTORAL

Madrid. -- Para hacer los preparativos de la próxima lucha electoral, ayer se reunieron en esta capital los delegados del partido girabilista, estudiando diversos puntos relacionados con dicha campaña.

LA REPARACION DE "MUNDO OBRERO"

Madrid. -- Como consecuencia de las gestiones que ha venido realizando el diputado comunista, doctor Bgllivar, ha ido autorizada la reparación del diario de dicho partido, "Mundo Obrero".

La reparación de este diario proletario tendrá lugar el día uno del próximo mes de enero.

LA FESTIVIDAD DEL DIA

Madrid. -- Con motivo de la festividad del día de ayer, las calles tuvieron durante toda la jornada el acostumbrado aspecto de los días feriados, ya que el comercio cerró, y no se trabajó en los centros oficiales.

En estos, así como en otras entidades, se colocó la bandera nacional. De los ministros la mayor parte de ellos se encuentran fuera de Madrid por haber ido a pasar estos días a sus respectivas provincias, y los que se encuentran en la capital, no acudieron a sus despachos.

LA COALICION IZQUIERDISTA

Madrid. -- Anoche le fué entregado al señor Azaña el índice de proposiciones hechas por el partido socialista para llegar a la coalición de los partidos republicanos de izquierdas y organizaciones proletarias.

El diputado socialista señor Vidarte, que con el señor Cordero, también miembro del mismo partido han sido los que han elaborado las bases de coalición, manifestó a los periodistas que una de las aspiraciones mínimas de su partido, expuesta en las proposiciones entregadas al señor Azaña, consiste en la concesión inmediata de una amplia amnistía.

Los trabajos para llegar a la aprobación de estas proposiciones por parte de las distintas agrupaciones provinciales del partido comenzaron hace más de un mes, recurriéndose en dichas agrupaciones al sistema plebiscitario que dió un resultado aplas-

tantemente favorable a la coalición con los republicanos.

Esta fué igualmente aprobada por el Comité nacional del partido, en la última reunión celebrada en el presente mes de diciembre.

LA JORNADA POLITICA

Madrid. -- El día de ayer fué de completa tranquilidad, en lo que a acontecimientos políticos se refiere, ya que, por la festividad del día, no se encontraba en la capital más que un escasísimo número de diputados.

Sin embargo, en los círculos políticos de la capital podía fácilmente observarse la extraordinaria expectación existente para la jornada de hoy que se espera sea pródiga en acontecimientos.

Una de las causas que pueden dar lugar a que éstos se produzcan, es el Consejo de ministros, que se celebrará a las diez y media de la mañana en la Presidencia, y en el que se tratará de materia tan importante como es la relativa a la reposición de los Ayuntamientos del doce de abril.

Con relación a este asunto las discrepancias existentes entre varios de los componentes del Gobierno, son muy grandes, y de no lograrse una inteligencia en el asunto, es cosa probable que las consecuencias bastante graves.

Otro de los asuntos que será tratado en el Consejo es el relativo a la fecha de disolución de las Cortes, asunto este, que si bien no reviste la misma importancia que el referente a la reposición de Ayuntamientos,

es, igualmente, lo suficiente grave para poder dar lugar a actitudes inesperadas.

Por otra parte, hoy celebrarán su anunciada reunión los señores Azaña, Martínez Barrio y Sánchez Román, con objeto de que el primero de ellos de a conocer las proposiciones presentadas por los socialistas para llegar a la coalición electoral y al mismo tiempo estudiar lo relativo a acoplamiento y distribución de las candidaturas en toda España.

UN MANIFIESTO DE LOS INTELECTUALES ESPAÑOLES

Madrid. -- Avalado por las más prestigiosas firmas de la intelectualidad española, se ha publicado un manifiesto referente al ataque italiano a la independencia de Etiopía, condenándolo severamente.

También condena el manifiesto a todos aquellos que aprueban la conducta italiana, basándose en la necesidad de llevar la civilización a los pueblos considerados inferiores, cosa ésta que no es más que el manto con que se cubren los sentimientos imperialistas de un país.

Termina diciendo que todos los españoles deben poner su fuerza moral en favor de Abisinia, ya que con ello defienden también el propio porvenir de España. Con ello — termina diciendo — defenderéis también la razón, el derecho y la paz.

LLEGA A MADRID EL SEÑOR PORTELA

Madrid. -- A las ocho y media de la noche llegó a la capital, proceden-

te de la Sierra de Gredos, el presidente del Consejo de ministros, señor Portela Valladares.

El jefe del Gobierno se dirigió, no bien llegó a Madrid, a la Presidencia, y después de despachar con el subsecretario del departamento se retiró a descansar a su domicilio.

PORTELA VALLADARES NO QUIERE OPINAR SOBRE LAS ELECCIONES

Madrid. -- El señor Portela Valladares fué interrogado por un redactor del diario de Barcelona "La Vanguardia" sobre su opinión acerca del resultado de las próximas elecciones.

El señor Portela eludió una respuesta concreta a la pregunta del periodista diciendo que cualquier juicio o profecía que aventurase respecto a este asunto sería vano y ligero.

Dijo, sin embargo, que lo que los electores debían de hacer al emitir su voto era pensar en las obligaciones que tienen contraídas con el país, que también es un partido que tiene más creyentes y seguidores que cualquier otra organización política.

Hizo, igualmente, el jefe del Gobierno, un canto a la masa neutra española, añadiendo que confiaba en que ésta ejerciese sus derechos de forma patriótica, ya que de ello dependía el que de las futuras elecciones saliera una España reconstituida.

EL SEGUNDO ANIVERSARIO DE LA MUERTE DE MACIA

Barcelona. -- Con motivo de cum-

plirse ayer el segundo aniversario del fallecimiento de don Francisco Maciá, el número de personas que desfilaron ante la tumba del insigne político catalán fué enorme.

La gente comenzó a llegar al cementerio nuevo desde las primeras horas de la mañana, depositando sobre la tumba coronas y ramos de flores, que en un brevísimo espacio de tiempo cubrieron completamente el mausoleo.

Las personas que desfilaron por el cementerio, rindiendo homenaje a la memoria del "avi", se calculan en muchos millares.

En visita oficial estuvo el ex ministro señor Pi y Suñer, en nombre de la Izquierda, y los concejales que formaban el Ayuntamiento catalán antes del seis de octubre de 1934.

Igualmente, estuvieron en el cementerio la viuda y una hija de éste, que recibieron numerosas muestras de simpatía del resto de los visitantes.

A las doce de la mañana se guardaron dos minutos de silencio para con ello coincidir con el minuto de silencio que a la misma hora guardarían los presos catalanes que se encuentran cumpliendo condena en los penales del Puerto de Santa María y Cartagena.

Por parte de la fuerza pública se habían adoptado precauciones, que resultaron innecesarias, ya que no se registró ni el más mínimo incidente.

EL JEFE DEL GOBIERNO, A LA SIERRA

Madrid. -- Por la mañana no facilitaron a los periodistas referencia de ninguna clase en los distintos Ministerios.

El señor Portela Valladares, que fué el único ministro que acudió a su despacho en el Ministerio de la Gobernación, despachó con el subsecretario y a las once de la mañana salió para la Sierra de Gredos, anunciando que regresaría en las últimas horas de la tarde.

SE DESPIDE EL EX GOBERNADOR GENERAL DE ASTURIAS

Oviedo. -- Acompañado de su familia salió ayer para Bilbao el gobernador dimisionario de esta provincia, don Angel Velarde. Antes de partir fueron a despedirse al edificio del Gobierno civil las autoridades locales y provinciales, numerosos militares en representación de las distintas armas, los representantes de las fuerzas vivas asturianas y gran número de amigos particulares y políticos del señor Velarde.

Desde la capital hasta los límites de la provincia fué acompañado el ex gobernador de una larga caravana de automóviles.

HA SIDO NOMBRADO EL ALCALDE DE BARCELONA

Barcelona. -- Tal como estaba anunciado, el martes se reunió el pleno del Ayuntamiento para proceder a la elección de los concejales que habían de cubrir los puestos de alcalde y delegados de barrio, que se hallaban vacantes por la dimisión de los gestores de la Ceda.

Al comenzar la reunión, el gestor señor Allet manifestó que no aceptaría ningún puesto, caso de ser designado para él.

Seguidamente, y en votación secreta, se procedió a la elección de alcalde, recayendo el nombramiento en don Ramón Coll Rodés, jefe de la minoría de la Lliga en el Ayuntamiento.

El señor Coll Rodés fué elegido por 25 votos a favor y 14 papeletas en blanco.

Para los restantes puestos fueron designados los señores Codola, Benauiso, Segarra, Roda, Ventosa y Amat, todos ellos regionalistas, que obtuvieron una votación de 24 a favor, cuatro en blanco y una abstención.

Noticias del extranjero

## En una catástrofe ferroviaria ocurrida en Alemania, perecieron veinte personas y otras ochenta resultan heridas

BERLIN. -- Veinte personas han resultado muertas y otras ochenta heridas en un choque de trenes ocurrido en Grossheringen, en la provincia de Turingia.

BERLIN. -- El tren rápido chocó con un tren local en Grossheringen, entre Alle y Engen, destrozando varias unidades de este último.

Han salido para el lugar del accidente equipos de salvamento de las localidades inmediatas al sitio en que se produjo.

Se ignoran aún las causas que lo motivaron.

De los ochenta viajeros heridos, veinte se encuentran en estado muy grave.

BERLIN. -- Se cree que los muertos a consecuencia de la catástrofe ferroviaria ocurrida en la provincia de Turingia son más de los que se creyó en un principio, por existir la impresión de que debajo de los restos del tren local quedan aún varios cadáveres.

El accidente ocurrió el martes, a las siete de la tarde, y para dar idea de la magnitud de éste, baste decir que todos los viajeros que ocupaban el último vagón del tren local resultaron muertos.

BERLIN. -- Noticias de última hora aseguran que el número exacto de muertos es el de quince, y el de heridos, de cincuenta.

ACCIDENTE DE AVIACION

Berlin. -- Tres personas han resultado muertas en un accidente de aviación ocurrido en Breslau.

Los muertos son el piloto del aeroplano y dos mecánicos.

El aparato volaba a poca altura cuando sufrió una avería en el motor, cayendo al suelo y destrozándose.

EL VIAJE DE LOS ESPOSOS LINDBERG

Nueva York. -- La Casa armadora del vapor "Importer" en el que los esposos Lindberg, acompañados de su hijito, realizan el viaje a Inglaterra, ha manifestado que los notables viajeros tendrán a bordo el tradicional árbol de Navidad, así como los acostumbrados alicientes propios de dicho día, entre los que se encuentra la acostumbrada cena.

El "Importer" desarrolla catorce nudos por hora, y es probable que los esposos Lindberg pasen también a bordo la última noche del año, ya que en esta época las tormentas de nieve que se desarrollan al Norte del Atlántico, suelen retrasar la marcha de los buques, esperándose, por lo tanto, que el "Importer" no consiga efectuar la travesía en los días que restan del actual año.

FALLECIMIENTO DE PAUL BOURGET

Paris. -- En esta capital ha fallecido el notabilísimo poeta y novelista francés Paul Bourget que se encontraba enfermo desde hace algún tiempo.

El finado tenía cerca de ochenta años, y aun cuando llevaba enfermo varias semanas no se creía que la enfermedad tuviera tan fatal desenlace, máxime cuando la semana pasada había experimentado una gran mejoría.

CUATRO PERSONAS MUERTAS EN UN ACCIDENTE DE AVIACION

Lima. -- Cerca del aeródromo de

esta capital un aeroplano del servicio civil cayó, a consecuencia de una avería en el motor, sobre una casita de ladrillo, resultando muertos el piloto y el mecánico, así como un niño de siete años y una anciana que vivía en la casa donde cayó el aparato.

Otros tres niños familiares de los habitantes del pequeño edificio, quedaron sepultados bajo los escombros, pero pudieron ser extraídos con vida.

Los técnicos dicen que la catástrofe hubiera sido mayor si el piloto no hubiera tenido la precaución de parar completamente el motor, con lo que evitó que éste se prendiese fuego.

DESPUES DEL ASESINATO DE UN EX MINISTRO CHINO

hangai. -- Se ha comprobado que el ex ministro de Comunicaciones y de Negocios Extranjeros de China, Yang Su Hen, recibió en el atentado que le costó la vida ocho balazos en distintas partes del cuerpo.

El agredido fué trasladado al hospital más próximo, pero falleció en el momento de llegar.

Los agresores realizaron el atentado desde un automóvil huyendo a continuación, sin que hasta la fecha haya logrado la policía detenerlos.

MAS INCIDENTES EN LA FRONTERA MONGOLA

Tokio. -- Comunican a esta capital que en un incidente ocurrido en las fronteras del Manchukuo y Mongolia, resultaron muertos tres japoneses y un soldado manchukuan.

Otros dos soldados japoneses resultaron gravemente heridos. De los mongoles que tomaron parte en este incidente se asegura que resultaron cinco muertos y cuatro heridos.

PERBORATO "GAVILAN" 0,50 PAQUETE FARMACIA Méndez Núñez, 4 "GAVILAN"

## La agresión italiana a Abisinia

# La situación internacional sigue agravándose, ya que la intransigencia de Mussolini no permite que el conflicto ítaloabisinio tenga una solución pacífica

## LA ORGANIZACIÓN ETIOPE EN EL FRENTE SUR

Addis Abeba. -- Un corresponsal extranjero, que ha llegado recientemente a esta capital procedente del frente Sur, ha enviado a su periódico la siguiente referencia de la organización etiope en dicho frente.

Regreso grandemente impresionado dice del frente Sur. Me habían dicho que la organización etiope en el frente meridional era muy inferior a la del frente Norte. Podrá ser así, pero no es menos cierto que su organización en el Sur es excelente.

He podido contar por ejemplo, que las tropas de refuerzo que marchan hacia las posiciones que les han sido señaladas de antemano en el frente Sur no sufren el error de un solo kilómetro en su marcha. Lo más notable es que van equipadas con armas antiguas, pero en puntos convenientes de antemano les salen al encuentro las caravanas que provienen de la Somalia británica que les proveen abundantemente de ametralladoras, fusiles y municiones, además de dotarlas de instalaciones sanitarias.

Estos contingentes de refuerzo se colocan invariablemente bajo el mando del "dedjamatch" Ababa, hermano del famoso ras Desta, yerno del negus.

También llegan constantemente armas de Keaya y del Sudán anglo-británico.

## SIGUEN RECIBIENDOSE ANILLOS NUPIALES

Roma. -- A pesar de que en las dos primeras jornadas llamadas "de los anillos nupciales", recibió el Gobierno gran número de éstos, continúan llegando a las oficinas habilitadas para el caso muchísimos más, procedentes de las más apartadas regiones de Italia y del extranjero, especialmente Francia y Estados Unidos.

Entre los recibidos, figuran los de las noventa y cinco madres, consideradas como las más prolíficas de Italia por tener entre todas, un total de seiscientos quince hijos vivos, que llegaron a Roma acompañadas de sus maridos, y, después de entregar sus anillos de boda, recibieron cien liras de regalo cada una.

## COMENTARIOS DE LA PRENSA INGLESA

Londres. -- Al igual que lo viene haciendo desde hace varios días, los comentarios de la totalidad de la Prensa de esta capital giran en torno de una posible agresión a Inglaterra por parte de Italia.

También dicen los comentaristas, persistiendo en este punto, que, en caso de llegar a ser atacada Inglaterra, no debía este país estar solo ante las fuerzas italianas, ya que los demás firmantes del Covenant de la Sociedad de Naciones deben considerarse igualmente agredidos al serlo una de las demás naciones firmantes del Pacto.

## MAS DESERTORES ITALIANOS

El Cairo. -- Recientemente cruzaron la frontera de Egipto y Libia varios grupos de soldados armados cosa que dió lugar a que se produjeran algunos incidentes que, afortunadamente, carecieron de importancia.

Más tarde, los que componían los mencionados grupos se presentaron a las autoridades y explicaron que habían desertado del servicio de Italia. Las autoridades egipcias los desarmaron y reforzaron las guardias de la frontera por haber manifestado los desertores que otros muchos soldados de los Cuerpos indígenas al servicio de Italia tratarían de desertar en días sucesivos.

Efectivamente; ayer volvieron a presentarse en la frontera, atravesándola, otros grupos de soldados indígenas, portando todos ellos los uniformes y las armas, entre las que

figuraban dos ametralladoras. Fueron también desarmados y puestos en libertad seguidamente.

## COMENTARIOS DE LA PRENSA ITALIANA

Roma. -- La Prensa de esta capital continúa comentando el nombramiento de sir Anthony Eden para el cargo de ministro de Negocios Extranjeros de Inglaterra, no ocultando el desagrado que ya manifestaron en los primeros comentarios.

Sirve esta designación para que

los diarios extremen sus campañas antibritánicas, diciendo que Inglaterra, apoyándose en el Pacto de la Sociedad de Naciones y en las medidas de seguridad colectiva, quiere atraer a los demás países firmantes del Covenant para defender, apoyado por ellos sus intereses particulares.

Uno de los periódicos que más furiosos se muestran en esta campaña es la "Gazetta di Popolo", que dice que todos los esfuerzos del imperio británico, están encaminadas a

provocar una guerra, aunque la diplomacia inglesa quiera hacer ver a fuerza de subterfugios, que lo que se busca es la paz.

Refiriéndose a lo que se dice en Inglaterra sobre un ataque inopinado de Italia en el Mediterráneo, afirma que los únicos que pueden sentir ese temor son los italianos, y que por ello todas las medidas que esta nación adopte para defenderse, en caso de que ello llegara a producirse, están plenamente justificadas.

## SIGUEN LOS BOMBARDEOS ITALIANOS

Addis Abeba. -- Los aeroplanos italianos han vuelto a bombardear pequeños poblados en el frente meridional etiope. A consecuencia del último de ellos perecieron dos mujeres que se habían refugiado en una choza.

Una escuadrilla de aeroplanos bombardeó en el mismo frente una concentración abisinia, emplazada en un bosque cercano. La mayoría de los aparatos al regresar a sus bases llevaban huellas de impactos.

## LLEGADA A AFRICA DEL HERMANO DE MUSSOLINI

Mssaua. -- Han llegado a este puerto el duque de Spoleto y Víctor Mussolini, hermano del "duce" y director del periódico "Il Popolo de Italia". Próximamente partirán ambos para Asmara.

## NOTICIA DESMENTIDA

Berlin. -- Ha sido oficialmente desmentida por el Gobierno inglés la noticia publicada por algunos periódicos, y según la cual el embajador británico en esta capital había vuelto a entrevistarse con Hitler.

## DESMINTIENDO A ITALIA

Addis Abeba. -- En una nota que ha sido facilitada por el Gobierno etiope, éste desmiente categóricamente lo manifestado por los italianos referente al empleo de las balas dum-dum por las fuerzas abisinias, diciendo que esto lo dicen para justificar el empleo de gases que intentarán hacer próximamente, ya que tienen almacenada gran cantidad de ellos en Eritrea y Somalia.

## LLEGADA DE UN NUEVO BUQUE HOSPITAL

Massaua. -- Ha llegado el nuevo buque hospital "Holonan", considerado como el mejor acondicionado y más grande de su clase, ya que puede albergar hasta seis mil heridos y enfermos.

Tan pronto llegó a este puerto dicho buque fueron trasladados a él los soldados heridos que llegaron recientemente.

## UNA NOTA DEL GOBIERNO ABISINIO

Londres. -- La Legación de Etiopia en esta capital ha entregado una nota del Ministerio de Negocios Extranjeros abisinio, en la que se duda éste de la situación en que la falta de decisión para resolver el conflicto con Italia pone a su país.

Dice la nota que en estos momentos que el mundo cristiano celebra alegremente las fiestas de Pascua, los etíopes tienen que morir y matar a causa de esa falta de decisión.

Se pregunta, también, si el mundo puede consentir el robo, acompañado del crimen, ya que no otra cosa es la significación que se puede dar al acto que comete Italia con Abisinia.

## SOBRE LA SEGURIDAD COLECTIVA

Londres. -- Se asegura que próximamente celebrarán una entrevista el ministro turco de Relaciones Exteriores, delegado de su país en Ginebra, y sir Anthony Eden, con objeto de tratar de la petición hecha por Inglaterra sobre la ayuda que pueden prestarle las naciones mediterráneas, caso de una agresión en dicho mar.

Del resultado de esta conferencia, se afirma que depende el que la Unión Soviética dé una contestación satisfactoria a la petición turca de que le sea permitido fortificar los Dardanelos, tal como lo solicite de la Sociedad de Naciones.

## PREPARANDO UNA BASE NAVAL INGLESA

Haifa. -- Se están llevando a cabo trabajos de construcción de muelles y dragado en este puerto, que se cree sea convertido en una base naval de la flota inglesa, para el caso de un posible conflicto armado con Italia,

# NOTICIAS DE PROVINCIAS

## COMO EN LAS PELICULAS

Vigo. -- En las primeras horas de la tarde de ayer, la gente que deambulaba por las proximidades del Banco de España, fueron sorprendidas por los disparos y el correr de varios funcionarios de policía y guardias de Asalto, que perseguían a dos sujetos.

Entre los transeúntes se produjo confusión, habiendo las siguientes carreras.

Lo ocurrido fué lo siguiente:

Los agentes de vigilancia tuvieron conocimiento de que los conocidos maleantes José Díaz Lorenzo (a) "El Lobato", y Juan Torres Quintana, más conocido por el apodo de "Mangante Menor", a los que perseguían desde hace unos días, se albergaban en la taberna de un tal Antonio Aranjó, situada en aquellos alrededores.

Al tratar los agentes de cercarlos para proceder a su detención, fueron vistos por aquéllos, que inmediatamente se dieron a la fuga, perseguidos de cerca por los policías y guardias de Asalto.

Varias veces les intimidaron éstos para que se entregaran, sin resultado.

Los guardias entonces hicieron algunos disparos al aire sin lograr tampoco que se detuvieran, teniendo necesidad de hacer fuego a las piernas.

Uno de los disparos hirió al maleante José Díaz Lorenzo, que pudo todavía huir con su "cofrade" por el túnel existente en la calle del Hospital.

Díaz Lorenzo pudo ser detenido más tarde, cuando se presentó en la Casa de Socorro para curarse.

El personal de guardia le apreció una herida contusa, producida por arma de fuego en la pierna derecha, de pronóstico reservado.

Convenientemente vigilado fué trasladado al Hospital Municipal, donde quedó encamado.

El otro sujeto no pudo ser habido.

## RESULTADO DE UNA TRAVE-SURA

Barcelona. -- En la calle del Rosal un muchacho subió al automóvil de esta matrícula número 41.167, que estaba allí parado poniendo el vehículo en marcha. Al darse cuenta de que el auto emprendía veloz carrera, se arrojó al suelo dejándolo abandonado.

El coche, sin gobierno, fué a dar contra la tienda de comestibles existente en dicha calle, esquina a la de Cano, destrozando la puerta escarpate y causando otros desperfectos por estar fijado en dicho lugar una gran exposición de mercancías diversas, propias de estas festividades. Fué destrozado, también, un tabique y otros varios efectos.

Afortunadamente no se registraron desgracias personales.

El auto resultó con serios desperfectos, especialmente en su parte delantera.

## ACTO DE IZQUIERDA REPUBLICANA

León. -- El próximo domingo, día 29, se celebrará, en el teatro principal de esta localidad, un mitin, organizado por Izquierda Republicana, en el que tomarán parte los seño-

res Casares Quiroga, don Gabriel Franco y el jefe de la minoría de dicho partido, don Augusto Barcia.

Entre los republicanos de la provincia existe enorme interés para asistir a este acto, primero de la serie que el partido celebrará en esta región durante los meses próximos.

## UN HOMBRE MUERTO

Orense. -- En el hospital provincial ingresó ayer en gravísimo estado Angel García Martínez, de veinte años, soltero, natural de Santogose, Ayuntamiento de la Mezquita, que presentaba una herida de bala en la región supra-umbilical con perforación de estómago y salida por el hipocondrio izquierdo.

Su estado fué calificado de muy grave, no obstante, pudo serle tomada declaración.

A las pocas de haber ingresado en el hospital falleció.

Parece que el hecho fué producido con motivo de una boda o por cuestiones amorosas.

## HUNDIMIENTO DE UNA CHOZA

Huelva. -- En un pueblo cercano a esta capital se hundió ayer una choza, sepultando a cinco personas que se encontraban en ella. De las cinco, cuatro resultaron gravemente heridas y una muerta.

## DESPRENDIMIENTO DE TIERRAS

Bilbao. -- A causa de un desprendimiento de tierras quedó interceptada la línea del Norte, teniendo necesidad los pasajeros de Madrid y Barcelona que transbordar para conseguir llegar a Bilbao.

Igualmente, por este motivo, llegó con gran retraso la correspondencia y los periódicos de la capital.

## UNA PELICULA QUE DA LUGAR A PROCESAMIENTOS

Barcelona. -- Esta mañana el Juzgado militar estuvo asistiendo a la proyección privada de una película, que, cuando fué estrenada en un cine de esta ciudad, dió lugar a que varios individuos pronunciaran gritos subversivos, por lo que fueron procesados. Se levantó acta de las escenas de la cinta que produjeron los procesamientos.

## Se cree que Hauptmann será ejecutado

Nueva York. -- La marcha a Inglaterra de los esposos Lindbergh, motivada, según se asegura, por las amenazas que les han dirigido de secuestrar a su otro hijo, caso que Walter Hauptmann sea ejecutado, han motivado una reacción de la opinión pública norteamericana, que antes pedía, en vista de la escasez de pruebas que tuvieron los jueces, el indulto del presunto asesino del niño Lindbergh.

Ahora, por el contrario, han cesado las campañas que por determinadas organizaciones se hacían en pro del indulto, por lo que se cree que el condenado será ejecutado en la fecha que ha sido señalada para ello.

La Exposición de los Exploradores

# Solemne inauguración de esta magnífica demostración de ingenio y habilidad

A las doce de la mañana de ayer, miércoles, tuvo lugar la solemne inauguración de la magnífica Exposición de Trabajos Manuales, instalada por los exploradores santanderinos en su domicilio social.

A tan simpático acto acudieron, entre otras distinguidas personalidades, el señor comandante militar de la plaza; don Leandro Mateo, representando a la excelentísima Diputación provincial; señor director de la Escuela de Comercio; señor director de la Escuela de Artes y Oficios, don Ramón Lavín; representación del Ateneo Popular, y señores Revaque, Prieto Lavín, Sánchez, Ruiz García, Benavent, Tomé y otros muchos más que lamentamos no recordar, y todo el personal instructor.

El presidente del Consejo local de los Exploradores, don Manuel Prieto Lavín, hizo uso de la palabra para expresar a los jóvenes "boy scouts" su sincera complacencia por el gran esfuerzo y voluntad que han demostrado en la construcción de estos trabajos, y terminó exhortándoles a seguir por este camino, que los convertirá en hombres útiles y trabajadores.

Por el entusiasta secretario, nuestro distinguido amigo don Fermín Sánchez fueron leídas unas interesantes cuartillas, en las que expuso a la numerosa concurrencia la finalidad educativa que persigue el escultismo, que al aprovechar los gustos predominantes en el muchacho, consigue de éste el máximo rendimiento, tanto en los juegos de campo que tienden a su desarrollo físico, como en las labores de población, que aumentan su cultura y fortalecen la moral.

Hizo resaltar el remanso de paz que para la juventud representan los Exploradores de España en esta época de luchas y turbulencias y que tan codiciada es por las distintas ideologías, para aprovechar el esfuerzo impulsivo, generoso, que los pocos años irradian, y es el mejor remanso de paz, dice, porque el escultismo tiene una ley universal que dice que el explorador ha de ser leal, honrado, hermano de los demás exploradores, trabajador, protector, de los débiles, amigo de las plantas, cortés, tolerante, servicial, limpio, y que cada día ha de hacer una buena acción.

Por esto y por lo que está ante vuestros ojos, comprenderéis la necesidad de proteger a los exploradores para que su beneficiosa in-

fluencia alcance el mayor número posible de muchachos.

Estas palabras fueron acogidas con una cariñosa ovación.

A continuación usó de la palabra el señor comandante militar de la plaza, quien empezó diciendo que se encontraba en su propia casa, ya que era un antiguo y convencido explorador, que había empleado sus mejores actividades a la mayor difusión del escultismo, teniendo como un gran honor el haber sido fundador de las agrupaciones de Calatayud, Al-

## CAPITULO DE SUCESOS

Un importante incendio en la calle de Antonio de Mendoza

A las doce de la mañana de ayer se dió aviso a los Bomberos Voluntarios de que en la casa números 4, 6 y 8, de la calle de Antonio de Mendoza, conocida por la casa de Sáiz, se había declarado un violento incendio.

Estos acudieron rápidamente, así como los Bomberos municipales, que también fueron avisados, y se dió comienzo a los trabajos de extinción, que duraron más de dos horas.

Las llamas destruyeron más de cincuenta metros cuadrados de tejado, así como algunas viguetas del cuarto piso, quedando también casi destruidas las mansardas de los números 6 y 8.

Acudieron también al incendio fuerzas de Asalto y Municipales al mando de sus jefes, así como algunas autoridades municipales.

Próximamente a las dos y media, quedaron terminados los trabajos, después de haber logrado apagar el siniestro, que había tomado algún incremento debido al viento sur y a

## A NUESTROS CORRESPONSALES

Es de absoluta necesidad que los corresponsales multipliquen su actividad en la difusión del periódico, y pongan toda su atención en el pago de nuestras letras, que no deben ser devueltas, pues, además de quebrar nuestro modesto crédito, trastornan la economía interior del periódico, sagrada en todo momento.

De no ser así, y sintiéndolo mucho, nos veremos obligados a dar los nombres de nuestros deudores para que las organizaciones sociales y políticas se enteren de quien así procede.

bacete y La Coruña, y sus propios hijos fueron exploradores.

Dijo a los muchachos que por los trabajos presentados comprobaba el espíritu escultista que los animaba, y glosando su vibrante y admirable himno, les aconsejó que uniesen todos sus esfuerzos para el progreso de la Agrupación, por ser éste el mejor camino para conseguir una patria culta y trabajadora.

Terminó su breve y acertada disertación con un viva a España, que fué entusiastamente contestado por todos los exploradores y público que llenaba el salón.

### Horas de visita

Esta Exposición, situada en los altos de las Escuelas municipales de Numancia, podrá ser visitada por el público todos los días laborables, desde las cuatro de la tarde hasta las nueve de la noche.

la situación en que se encuentra la citada casa.

Por fortuna no se registró ningún accidente personal, y los daños son de bastante consideración.

### Atropello automovilista.

A las siete de la tarde de ayer, y cuando intentaba atravesar la calle de Calderón, fué atropellada por un automóvil Felicidad Solano Gutiérrez de veintidos años, domiciliada en Ruamayor, 29 cuarto, el cual la produjo una contusión erosiva, con gran hematoma en la región occipito-parietal derecha, contusión con rozadura en la región glútea izquierda y conmoción cerebral.

Su estado es de pronóstico reservado, y una vez curada de primera intención en la Casa de Socorro, pasó a su domicilio.

El automóvil es propiedad de Agustín Pérez Aguado, matrícula 5.695, de Santander.

### Los perros.

Tres personas fueron asistidas ayer en la Casa de Socorro por mordeduras de perro.

Los lesionados son los siguientes: María Hoyos Valle, de cincuenta y dos años, domiciliada en la Cuesta de la Atalaya, 18; Jesús Herrero González, de nueve años, con domicilio en el Río de la Pila, 1 tercero e Irene Revuelta Campos, de sesenta y cuatro, habitante en la calle del Sol.

### Un conato de incendio.

El fuerte Sur, que barre la ciudad atomorizando al vecindario, sembró la alarma a los vecinos de la casa número diez de la calle de Sánchez Silva, donde se prendió la chimenea sobre las siete y media de la noche, viéndose obligado el Cuerpo de Bomberos municipales a hacer su tercer salida, pudiendo sofocar el siniestro, sin que pasara de los considerados conatos.

## CAFÉ CANTABRO

Burgos 1. -- Telef. 36-57

Hoy, jueves, sensacional presentación del

**Niño de la Alegría**  
(Cantaor)

La revelación del Arte Flamenco. Acompañado a la guitarra por

Alejandro Martín

Gran éxito de

**Amparito Muñoz y Gitanilla de Alcalá**

Todos los días secciones a las 8 y 11. Domingos y días festivos, sección de moda a las 6.

## Cartelera de Espectáculos

**María Lisarda (COLISEVM)**

Hoy, jueves. A PETICION. A las 7,15 y 10,30. POPULARE

**La Hija de Juan Simón** Gran éxito de ANGELILLO

Mañana, viernes, otro acontecimiento nacional

**LA VERBENA DE LA PALOMA**

Una película que hace revivir todo el salero y alegría del viejo Madrid. Con Roberto Rey, Miguel Ligeró, Sélca Pérez Carpio, Raquel Rodrigo y Charito Leonis.

## GRAN CINEMA

Hoy, jueves, A las 7,15 (4.ª de abono Pro Cin Moral) y a las 10,30 GRAN MODA. ESTRENO

**EL HOMBRE QUE SABIA DEMASIADO**

Sensacional creación del famoso actor Peter Lorre, protagonista de «M» EL VAMPIRO DUSSELDORFF. (Primer premio de la producción inglesa de la actual temporada.)

Butaca, tarde, 2,00; noche, 1,50. Principal, tarde, 1,25; noche, 1,00. Gradería, tarde, 0,75; noche, 0,50.

**SALA NARBON.**—Hoy, jueves, a las 4,30, 7,15 y 10,30, "El hijo de Kong", por Robert Armstrong y Mae Clark. Butaca: 0,30, 0,50 y 0,40, respectivamente.

**PABELLON NARBON.**— desde de las 6,30, "El hombre que sabía demasiado", por Peter Lorre.

**SALON VICTORIA.**—A las 7,15, "Dick Turpin", sensacional película de aventuras del famoso bandido, llenas de audacia, galantería y generosidad. Butaca, 0,75.

**POPULAR VICTORIA.**— Desde las 6,30, "Dick Turpin", por Victor Mac Laglen.

### RADIO

**Programa de las emisiones en español organizadas por el Consejo Central de los Sindicatos Soviéticos. Mes de enero de 1936**

Jueves, 2.—Perspectivas del año 1936. La música española en la URSS.

Sábado, 4.—Revista de la semana. Preguntas y respuestas. Deportivas.

Domingo, 5.—Las amas de casa de la Unión Soviética.

Martes, 7.—Historia del movimiento revolucionario ruso.

Jueves, 9.—El seguro social en una fábrica.

Sábado, 11.—Revista de la semana. Preguntas y respuestas. Deportivas.

Domingo, 12.—La herencia en el coljos.

Martes, 14.—El problema nacional en la URSS.

Jueves, 16.—La situación de los ferrocarriles soviéticos.

Sábado, 18.—Revista de la semana. Preguntas y respuestas. Deportivas.

Domingo, 19.—El movimiento "Stajanov" prepara el paso del socialismo al comunismo.

Martes, 21.—Velada dedicada a la memoria de Lenin.

Jueves, 23.—El domingo sangriento de 1905. El plan económico de 1936.

Sábado, 25.—Revista de la semana. Preguntas y respuestas. Deportivas.

Domingo, 26.—Los impuestos en el coljos. Las distracciones de los coljosianos.

Martes, 28.—Historia del movimiento revolucionario ruso.

Jueves, 30.—El teatro y el cine

soviético durante la temporada de invierno.

Además de las emisiones, a partir del día 10 daremos cuenta de los informes y los debates presentados en el Pleno del Comité Ejecutivo Central de la URSS, que se abrirá en esa fecha, y en el del Comité Ejecutivo Central panruso que se celebrará a continuación.

En todas nuestras emisiones daremos también noticias internacionales, noticias breves y otros materiales de mucho interés.

Nuestras emisiones se efectúan los martes de 22 a 23, hora de España, 18 a 19 hora de la Argentina, por onda de 1107 metros. Los jueves a la misma hora por onda de 1724 y de 50 metros. Los sábados a la misma hora, onda de 1107 y de 50 metros. Los domingos de 22 a 23, hora de la Argentina (de 2 a 3 de la madrugada del lunes, hora de España) por onda de 50 metros.

Rogamos a todos los radioescuchas que nos escriban comunicándonos sus impresiones sobre nuestras emisiones y haciéndonos todas las proposiciones que juzguen necesarias para mejorar nuestras emisiones.

Contestamos a todas las cartas acompañándola de una postal soviética. A los camaradas que nos escriban diciéndonos lo que hacen para difundir nuestros programas los obsequiamos con una nueva postal o con una pieza de música a voluntad.—La Administración.

## La Igualdad

Cooperativa Obrera Alpargatera

Trabajador: pide siempre a tu tendero, alpargatas marca

**LA IGUALDAD**

DESPACHO:

Calle Segismundo Morel, 17, ha.e.

Domicilio social: Casa del Pueblo

## Taxis Salero

Teléfono 252

**TORRELAVEGA**

**¡Formidable triunfo de la bicicleta Ruiz!** RUIZ es la marca de las célebres bicicletas PLUMA, que supera en calidad a las mejores y más famosas marcas. Comprando una bicicleta RUIZ podréis decir que habéis adquirido el Rolls-Royce de las bicicletas. La RUIZ es la más fuerte, ligera y bonita de las bicicletas. Gran taller de reparación, único en su clase.

**CASA RUIZ, Arcos de Dóriga, 5 - Telef. 3609.**

VINOS BLANCOS DE LA NAVA  
TAPAS VARIADAS

Bar - Churrería

**EL COLMAO**

Adolfo García

ABIERTO DIA Y NOCHE

Comidas económicas :-

Caracoles todos los días

Calle Cuesta, 3 - Tel. 14-77

SANTANDER



**SANTOÑA (SANTANDER)**

# LUCHA DE CLASES

**Sociedad de Trabajadores del Muelle.**

Esta Sociedad celebrará junta general, hoy, jueves, día 26 del corriente, a las seis y media de la tarde, en el salón de la Casa del Pueblo.

Se recomienda a los compañeros la unánima y puntual asistencia, ya que los asuntos a tratar son de suma importancia y requieren, por lo tanto, el conocimiento de todos ellos.

**Sindicato de la Construcción (C. N. T.) sección de albañiles.**

Esta sección convoca a todos los albañiles a la reunión que se celebrará el viernes, día 27, a las seis de la tarde, en la que se tratarán asuntos de la mayor importancia.

Se ruega a todos los compañeros no dejen de acudir a esta asamblea.

**Sindicato de la Construcción (C. N. T.) sección de peones.**

Se pone en conocimiento de todos los afiliados a esta sección, el acuerdo recaído en la última asamblea, celebrada el día 26 del corriente mes, que es el siguiente:

Se concede una amplia amnistía a todos los que estén al descubierto en su cotización hasta el día siete de enero del año de 1936. Asimismo se invita a todos los compañeros que no estén organizados a que se organicen en este sindicato, que es donde está puesto todo el obrero consciente.

¡Compañeros: todos al sindicato!

**Ateneo Obrero.**

Nos es grato poner en conocimiento

de todos los asociados, el retorno, por parte de este Ateneo, a sus actividades culturales, circunstancialmente suspendidas.

En su virtud, próximamente comenzarán a ponerse al cobro los recibos, rogando a los socios que hubiesen cambiado de domicilio, se sirvan comunicarlo a la mayor brevedad posible, con el fin de no dificultar la cobranza.

En breve, y a cargo de distinguidas personalidades, a las cuales se ha solicitado su valiosa cooperación para este fin, se celebrará un ciclo de conferencias. Oportunamente se dará a conocer el nombre de los conferenciantes, temas y demás detalles.

Recabamos, pues, de todos los socios, el máximo de interés, al objeto de, correspondiendo a los propósitos que nos animan, poder dar cima a las aspiraciones superativas del Ateneo.—La Junta Administrativa.

**Sociedad de obreros limpiabotas.**

Se convoca a todos los compañeros que componen este gremio, organizados y no organizados, se pasen por esta secretaría (Casa del Pueblo), los lunes y viernes, de ocho y media a nueve y media, para tratar asuntos de suma importancia, advirtiéndose que, en caso de no acudir, a la mayor brevedad, prescinden de sus derechos societarios.

**Sindicato de Oficios Varios (C. N. T.)**

Se pone en conocimiento de sus afiliados que el próximo domingo, día 29, a las diez y media de la mañana, celebrará una asamblea extraordinaria.

Por los asuntos a tratar, de suma importancia, se ruega la más puntual asistencia.—El secretario.

**Sindicato de la Construcción, afecto a la C. N. T.**

Por la presente, se convoca a todos los obreros afiliados a este Sindicato a una asamblea magna, que

se celebrará el viernes, día 27 del corriente, a las seis de la tarde, en nuestro domicilio social, Primero de Mayo, número 14.

Daño el largo tiempo que ha estado clausurado nuestro Sindicato, y siendo los asuntos a tratar de capital importancia para la clase trabajadora de este ramo, se os suplaca la máxima asistencia y puntualidad.

¡Compañeros: subid todos la Sindicato, que es donde está vuestro puesto.

**Sociedad de Fontaneros y Vidrieros.**

Se ruega a todos los compañeros fontaneros y vidrieros que se encuentren parados, se pasen durante esta semana por nuestra Secretaría, en la Casa del Pueblo, de seis y media a siete y media.—La Directiva.

**Sociedad de acomodadores y similares.**

Esta Sección convoca a Junta directiva para el próximo domingo, día 29, a las once de la mañana, en su Secretaría de la Casa del Pueblo.

Próximo a celebrarse la junta general reglamentaria ordinaria, se advierte a todos los socios la necesidad que tienen de ponerse al corriente para poder asistir a la misma con todos los derechos que les concede el Reglamento.—El presidente.

**Sindicato Nacional Industrias Ferroviarias (Sección Norte).**

Este Sindicato convoca a asamblea que tendrá lugar hoy, día 26, y como quiera que los asuntos a tratar tienen interés, por adelantado contamos con buena asistencia a ella.

**Para muebles baratos**

**4 CAÑOS**

**TORRELAVEGA**

**Roberto Alvarez**  
ABOGADO

Alameda 1.ª, 18  
Teléfono 16-64

**GRAN SASTRERIA**

Depósito de paños finos  
Trincheras e impermeables

**La mejor tienda**

**Miguel Guerra**  
**TORRELAVEGA**

# CARTELERA POLITICA

**IZQUIERDA REPUBLICANA**

Esta Junta municipal ha acordado abrir una suscripción entre sus afiliados y simpatizantes, para adquirir juguetes con destino a los niños de los presos políticos y sociales.

Los donativos se recibirán en la Secretaría del Partido. Socubiles, 2.

Primera lista: Don Eliseo Sedano, 5 pesetas; don Jesús Obregón, 5; don Ramón Ruiz Rebollo, 5; don Leonardo Gorochategui, 5; Gustavo Pérez, 5; Isidoro Vergara, 5; Enrique Vega Trápaga, 5, y Rufino López Crespo, 2,50.

**Junta municipal. -Mitin en el Teatro Pereda.**

Se pone en conocimiento de los afiliados y simpatizantes que por la Secretaría de Propaganda del Consejo Nacional han sido designados para tomar parte en el acto que en ésta se celebrará el día 29 del corriente: don Mariano Ansó, ex diputado y secretario de las Cortes constituyentes, y don Luis Fernández Clérigo, también ex diputado de las mismas Cortes y director general de Registros.

En la Secretaría del Partido, Socubiles, 2, se facilitarán detalles y localidades para este mitin, que tendrá lugar en el Teatro Pereda, el próximo domingo, a las once de la mañana.—La Junta municipal

**Actos de propaganda.**

Siguiendo la campaña de propaganda iniciada por toda la Península por el Consejo Nacional de este Partido, han sido fijadas las fechas del 28 del presente mes de diciembre para celebrar por la noche un importante acto en Reinos y el domingo, día 29, en la capital, por la mañana, y en Torrelavega, por la tarde

El acto de Santander, cuya importancia en estos momentos no hemos de encarecer nosotros, tendrá lugar en el Teatro Pereda, a las once de la mañana. En nota que la Junta municipal, organizadora de esta que habrá de ser magnífica asamblea republicana, publica aparte están fijados los demás detalles de la organización.

Tanto en Torrelavega como en Rei-

nosa, tendrán lugar dichos actos en amplios locales cerrados, que mañana anunciaremos.

Intervendrán como oradores en las tres localidades, nuestros queridos correligionarios, ex diputados de las Constituyentes, don Mariano Ansó, don Luis Fernández Clérigo y un correligionario de esta provincia que oportunamente se designará.

Conocido el interés que todos los actos de propaganda de las izquierdas, y principalmente los de nuestro partido, despiertan en esta provincia, puede suponerse el entusiasmo que su sool anuncio ha provocado entre el pueblo republicano y trabajador, ávido siempre de escuchar la palabra leal de nuestros propagandistas.—El Consejo provincial.

**UNION REPUBLICANA**  
Agrupación municipal.

Se convoca a todos los afiliados de esta Agrupación a una asamblea extraordinaria, que se celebrará en nuestro domicilio social, Blanca, 16, el viernes, día 27 del corriente, a las siete en primera convocatoria y siete y media en segunda, con arreglo al siguiente orden del día:

Primero.—Propuestas para el Congreso provincial.

a) Elección de miembros para la Comisión electoral.

b) Elección para la Comisión de Propaganda.

c) Delegados para asuntos electorales.

d) Elección de miembros para el Consejo Nacional.

e) Elección de miembros para el Comité ejecutivo provincial.

Segundo.—Ponencia sobre "Política provincial".

**BAR QUICO**

OBSEQUIA a su distinguida clientela mediante la entrega en TICKETS por valor de OCHO pesetas de consumición, con

**Café, Copa de marca y Cigarro**

Alfonso VIII (detrás de Correos)

**LA CASA DEL MAHON**

Atarazanas, 6

**TRABAJADOR MONTAÑÉS**

Comprando nuestros artículos de excelente calidad y mejores precios, ayudas a obreros montañeses y a la industria regional.

Buzos, Chaquetas y Pantalones de mahón, Camisas de la ponderada marca SIN FIN. Especialidad en la medida por maestro cortador.

NOTA IMPORTANTISIMA.—A todo cliente que presente el cupón-anuncio de LA REGION, se le hará un descuento de 0,50 céntimos en la compra de un BUZO, CHAQUETA o PANTALON

**VALE**  
por 50 céntimos de descuento.

**Bar Racing**

DE

**Inocencio Martínez**

Antiguo camarero Tapas variadas del CAFÉ ÁNCORA Café Express :

**ARCILLERO, 15**



CASIMIRO SAINZ, 23. Apartado 164 • Teléfono 35-50 • SANTANDER

# ANUNCIOS PROFESIONALES

(Tarifa económica y especial)

**BAR COSMOPOLITA.** — Ballén, 4. Propietarios, Mata y Fabián, antiguos camareros. — Especialidad en café expreso, manzanilla y blanco de la Nava. Licores de las mejores marcas.

**LA FERROVIARIA.**—Castilla, 14. Bebidas, cafés, comidas económicas.

**BAR VISTA ALEGRE.** — Vicente Solórzano, Calderón y Méndez Núñez. Cocido, comidas diversas, meriendas y bebidas.

**DESEO huéspedes fijos.** Pensión 5 pesetas. Casa particular. Baño, instalaciones independientes, mucho sol. Informes, LA REGION.

**SE VENDE** aparato de radio modernísimo, seis lámparas, corriente alterna, onda larga, corta y extra-corta. Facilidades de pago. Informes en esta Administración de seis a siete de la tarde.

**PEDID** el "Exquisito" Bloje-Clarota Superior Depósito. José Navarro. Astillero.

**SE VENDE,** en el interior de la ciudad, casa, que consta de dos pisos y planta baja, con cuatro carros de tierra. 15.000 pesetas. Informes en esta Administración de seis a siete de la tarde.

**SE VENDE,** en calle muy céntrica, primer piso de casa nueva, llave en mano, cuarto de baño y siete habitaciones. 13.000 pesetas. Informes en esta Administración de seis a siete de la tarde.

**ROBERTO ALVAREZ,** Abogado. Alameda primera, 18. — Teléfono, 16-64.

**COMPRARIA** piso en calle céntrica; Informes esta Administración, de 6 a 7.

**SE VENDE** entresuelo y planta baja en el número uno de la Cuesta Gibaja, frente a Atarazanas. Informes en la Casa Palencia de tres a siete.

**VENDO,** Radio "Victor" 1935, cinco lámparas dos ondas, todas; corrientes, 170 pesetas. Doctor Madrazo, 6 cuarto izquierda.

**INTERESA** comprar casita, profes-

ional con un poco de terreno, o piso económico, parte oeste de la ciudad. Informes esta Administración, de 6 a 7.

**PISO PROPIO** obtiéndose mediante renta mensual módica. Informes Cooperativa Propiedad. Velasco, 7 de cuatro a siete.

**HIERBA SECA** empacada, en inmejorables condiciones. Precio sin competencia. Miguel Guerra. "La Mejor Tienda". Torrelavega.

**VENDESE** aparato de radio marca "Emerson", toda corriente, 4 lámparas, nuevo y muy económico. Informes en esta Administración.

**CIRO VALLECILLO.** — Sastre. Conocido por su buen corte, esmerada confección, hechuras de trajes y abrigos, 30 pesetas; con buen forro, 40 pts.—Doctor Madrazo, 13.

**KATSKAS** quedan nuevas después de repararlas en el taller de zapatería "El Rápido", donde las ponen parches invisibles. Calle de Burgos, número doce, frente a "La Constancia".

**BAR HABANA,** Vargas, 15. Manuel Ceballos. Tertulias proletarias.—Servicios excelentes. Visítad este bar.

**AFICIONADOS:** Mixtos, jilgueros, pardillos, verdicillos, verderones y cardenalillo a diez pesetas. Ovidio López (Solórzano).

**¡¡ENFERMOS!!** vuestras enfermedades se curarán acudiendo al Instituto "Médico Naturis" de Medicina Natural, Burgos, 2, primero. — Consulta de 10 a 1 y de 5 a 7. Miércoles y jueves gratis.

**VEGA TRAPAGA.** — Venéres. — Sillas.—Consulta de 11 a 2.—Económica, diaria, de cuatro a seis y media tarde.—Méndez Núñez, 7 segundo.

**MARIANO Calleja Jiménez,** practicante excelente del Hospital de San Rafael, ofrece sus servicios gratuitos, todos los días hasta las diez de la mañana en Perinos. 2ª segunda y recibe avisos en el estanco "El La Bombilla".

**ELIJA USTED UN REGALO.**—Elija

gratis completamente, un regalo entre los siguientes: Geografía Universal, 1.000 páginas, miles de ilustraciones. Historia de España, 1.000 páginas, miles de ilustraciones en colores. Enciclopedia Ilustrada, 1.500 páginas, miles de ilustraciones, mapas en colores. Todos estos libros editados en el año 1935 y lujosamente encuadernados en tela.

Cualquiera de estas obras que usted elija, se las enviaremos gratis INSTITUTO SOCIAL DE BELLAS LETRAS.—Apartado, 6.021, Madrid.

Don ..... Profesión ..... habitante en ..... provincia ..... calle ..... número ..... obra que elige ..... EXTRAVIO de pulsera de brillantes, de señora. Se gratificará a quien la entregue en la Pelotería Alonso

De propaganda

## Facilidad del tránsito al futuro

Vayas habló el domingo en la tribuna de la Casa del Pueblo de Liaño. El ambiente local era de derrota económica. Villaescusa entera no es conocida desde que la crisis minera la desoló. Pero los luchados que aun están allí, acreditan el temple de los buenos tiempos.

Liaño, como Guarnizo, Obregón y Cabezón, son localidades pequeñas, mas la significación alentadora de su democracia las hace dignas de toda estimación. Son baluartes casi extinguidos del proletariado que emigró, que pidió limosna por no perecer de hambre, pero que renacerán como el Ave Fénix cuando la situación económica vuelva a ponerlos en actividad de trabajo.

A pesar de ello, la casita levantada a orilla de la carretera y frente de la escuela para los entusiasmas asociados de antaño, se vio nutrida de oyentes.

Dijo el conferenciante que la cooperación es un auxiliar poderoso del proletariado en la contienda entablada contra las avaricias del capitalismo, que se la deja en el olvido, cuando no se la mira con desdén, porque la angustia que sufre España, similar a la de otras naciones, y hoy más acentuada por la entronización de las derechas en el mando de la cosa pública, aconseja a las multitudes remedios heroicos, soluciones radicales, que pongan rápido término al grave mal que las azota con el paro, la escasez de salarios y la poca observancia de los contratos de trabajo pactados al calor de la obra constituyente de la República.

Pudiera acontecer que el estado crítico de la política y de la economía nacional, nos llevaran por derroteros codiciados, por los que algún día habremos de marchar irremisiblemente, y entonces echaríamos de menos a improvisación cooperativa, que es el fundamento básico de la sociedad ansiada, donde haya desaparecido la explotación del hombre por su semejante.

Rusia, que en tiempos de los zares era un erial de experiencias sociales, que rendía culto su burguesía a las atrocidades de Trepoft, instigando al crimen colectivo de los cosacos armados contra los rebeldes hambrientos, ha tenido que darse prisa para fomentar la red cooperativista en las más variadas modalidades, al objeto de hacer una práctica realización de los planes reconstructores de orientaciones maximalistas.

España, no es el país cuyo horror trascendía desde la estepa siberiana, pero tiene mucho que andar, para salir airoso en tan magna empresa.

Manifiestan los biólogos que la necesidad crea el órgano. Y nosotros debemos ensayar desde este instante lo que nos ha de ser tan preciso después. El nervio del futuro, la coordinación cooperativa, por ser la entraña del colectivismo.

Aludió al defecto funcional de la S. A. M., y puso de relieve algunos datos de Dinamarca. En dicho territorio, más del 85 por ciento de los agricultores son miembros de las lecherías y mataderos cooperativos.

## EL ENTIERRO DE DOS AMIGOS

A mediodía de ayer recibió sepultura don Pedro Vázquez San Juan, montador de máquinas que fué en la Compañía del Norte, revisando el acto del sepelio una gran manifestación de duelo, que pone de relieve las innumerables amistades del finado, y el sentimiento con que se ha visto tan rápido como fatal desenlace.

La amistad particular que nos une con algunos familiares del finado, nos hizo sumarnos al duelo, sintiendo como nuestra la pérdida experimentada en sus deudos, a quienes reiteramos de nuevo nuestro sentimiento, especialmente a doña Juana Alba esposa e hijos de don Pedro Vázquez.

\* \* \*

Pasa del 86 por ciento la leche de vaca que es transformada en manteca por las lecherías de la cooperación, produciendo 157.000 toneladas de manteca, de las que exportó 123.000. Representa el 38 por ciento del total de las exportaciones de manteca de todos los países, siendo el exportador más importante de este producto en todo el mundo.

El conferenciante habló de las cooperativas de Francia, Gante y otros países, para llegar a la conclusión de una utilidad grande del cooperativismo.

Después de encarecer la importancia de la sección de casas baratas, puso fin a su discurso.

En breve dará otra conferencia en el auditorio local, acerca de estos particulares.

## A nuestros suscriptores de provincia

Rogamos a nuestros suscriptores de la provincia que no hayan satisfecho el importe de la suscripción trimestral o semestral, lo hagan por giro postal antes de primero de año, indicando detalladamente el nombre y la procedencia para evitar equívocos. De no hacerlo así para la fecha indicada, se entiende que lo haremos nosotros, poniendo en circulación un giro con gastos por valor de la suscripción, y en caso de devolución de ésta, queda automáticamente dado de baja como suscriptor.

Mitines socialistas

## En el Cinema Europa pronunciaron discursos Luz García y Bruno Alonso

Organizado por la Asociación de Obreros de las Fábricas de Cerveza, Hielo y Gaseosas de Madrid, se celebró el domingo, en el Cinema Europa, un importante mitin de afirmación sindical, al que asistió numeroso público.

Presidió Antonio Pérez, que en atinadas palabras explicó el objeto del acto, dedicando un recuerdo a los compañeros seleccionados y perseguidos. Dijo que la presidencia de honor del mitin era ocupada por el camarada Thaelman, así como los presos y los que cayeron en defensa de la causa proletaria. Se guardó un minuto de silencio en memoria de todos los caídos, y después fué concedida la palabra a la compañera

LUZ GARCIA

que, en ausencia de Matilde de la Torre—que no pudo asistir por tener que intervenir en otro acto fuera de Madrid—pronunció un atinado discurso. Comenzó recordando las palabras que ella pronunciaba en el último mitin en que intervino antes de octubre de 1934, y a tal efecto, comparó la situación de Austria en aquellos días con la de España a partir de la revolución de octubre. Hizo un llamamiento a las mujeres españolas para que no permanezcan inactivas ante la situación española, y combatió duramente al señor Gil Robles, glosando frases de su último discurso.

Se extendió después en consideraciones sobre la política del segundo bienio radical-cedista, congratulándose de la unidad sindical de los trabajadores. En atinadas frases hizo un llamamiento a los trabajadores para que piensen bien cómo han de emitir su voto en las próximas elecciones. "Yo es digo, camaradas—agregó—, que triunfantes en esta lucha electoral, eliminaremos todo lo que nos estorbe". (Aplausos.)

Destacó la necesidad de organizar sindicalmente a la mujer, y pidió la liberación de todos los presos socia-

les, "cuya celda—agregó—deben de ser ocupadas por los ladrones..." (Muchos aplausos.)

Aludió a la labor realizada desde el Ministerio de Trabajo en los primeros años de la República, y el público prorrumió en vivas a Largo Caballero. La oradora se congratuló después de la reaparición de "El Socialista", y terminó dedicando elogios al frente único de los trabajadores. (Prolongados aplausos.)

MANUEL CORDERO

Al aparecer en la tribuna, fué saludado con aplausos. Comenzó ensalzando la solidaridad de los trabajadores con sus compañeros caídos, destacando, a tal efecto, el significado del acto que se estaba celebrando.

"Hay—añadió—muchas maneras de condenar a un hombre a la muerte. No es sólo colocándole ante el piquete de ejecución. Es también siéndole por hambre, con lo que se le ejecuta lentamente, sin escándalo.

Del Gobierno civil

## La primera medida que el gobernador envía

Don Ricardo Urrios, sin h y con s, y no Juan o José Hurrioz, que venían en llamar al nuevo gobernador civil, al recibirnos en la tarde de ayer a los informadores, nos manifestó que había cursado un despacho telegráfico al alcalde de San Vicente de la Barquera, para que inmediatamente procediera a la apertura del local de Oficios Varios de la villa y la entrega de los documentos que obraban en poder de dicha autoridad, hecho o mandato este que una y varias veces había sido ordenado por el señor Sánchez Campomanes, sin que la citada autoridad municipal le diera cumplimiento. Es la primera medida que adopta el señor gobernador civil.

También nos manifestó la autoridad provincial que había estado a visitar los locales de la Cocina Económica y el alojamiento de las Hermanitas de los Pobres, habiéndole merecido plácemes su organización maravillosa, prometiendo a las monjitas que tendrá para estos aspectos sus mayores desvelos, poniendo acto seguido en manos de estas mujeres un donativo.

El orden de visitas de protocolo continuó ayer desfilando por el Gobierno civil el coronel comandante de la plaza, el inspector veterinario y diversas personalidades; y, por último, nos manifestó el señor gobernador que había autorizado la celebración de una Junta al Sindicato de la Construcción afecto a la C. N. T., terminando la información los periodistas con un rato de charla particular, que nos permitió conocer algunos detalles relacionados con la persona del señor Urrios.

El embargo

## Peregrinaje por España

"Señor juez, pasi usted más alanti, y que entrin tos esos. no el dé a usted mieo..." No le dé a usted ansia, (Gabriel y Galán.)

Nos encontrábamos en Huesca estos días fríos e intensamente tristes del mes de diciembre de 1930, en que ofrendaron sus vidas los heroicos capitanes Galán y García Hernández, y sin reponernos del dolor que a todos embargaba, soñábamos con una República que engrandeciera a España, a este gran pueblo que sigue viviendo gracias a la fertilidad de su suelo, a pesar de las sangrías motivadas por las guerras civiles, de Cuba y africanas, y de la desaprensión de sus gobernantes anteriores.

Soñábamos con una patria justiciera, donde los postulados de Liber-

dad, Igualdad y Fraternidad estuvieran esmaltados en la memoria de todos; en una España amante del trabajo, donde los ricos fueran generosos y, desprendiéndose de una pequeña parte de sus bienes, los pobres—sus hermanos—fueran menos pobres; en una República respetuosa con todas las creencias, ya que todas son buenas para elevar el corazón a Dios, teniendo la conciencia limpia.

Pero en nuestro peregrinaje por España venimos observando, dolorosamente, que la República ha sido hecha jirones por sus enemigos de siempre, que, descaradamente unos, e incrustados otros en los partidos del régimen, parecen estar de acuerdo para sepultarla.

He visitado un lindo pueblo de la provincia de Jaén; Quesada, situado sobre una colina, cobijada por altísimas montañas, y cercado de grandes extensiones de exuberantes olivares plateados, luciendo jugoso y abundante fruto.

Pero como no hay rosa sin espina, mientras unos cuanto señores viven en la opulencia, son centenares los pobres casi de solemnidad.

Hízose el pasado año el impuesto de Utilidades, y a uno de ellos, que no le era posible satisfacerlo, le fué embargada una cabra. El hecho parece no tener gran importancia...

La mujer del embargado había dado a luz un precioso niño. Sentíase desesperada ante la flacidez de sus pechos, debida, sin duda, a la poca alimentación. Ello la obligó a amantarlo con el único tesoro de la casa limpia y pobre: una cabrita.

El niño se iba criando hermoso, y en aquel hogar se quería con exaltación a la cabrita, tan buena como útil.

Al declinar una tarde gris, en que el marido regresaba al hogar, resignado con su pobreza y, de añadidura, casi contento, con unos leños que dieran un poco de alegría y calor con sus chisporroteos, se encontró a su mujer llorando copiosamente.

El recaudador se había presentado y, al no hallar otra cosa, había embargado la cabrita que todos acariciaban con cariño maternal; la cabrita que amantaba al hijo de sus entrañas...

El drama se agrandó terriblemente. Aquel hombre enloquecido, un hermano y el hijo de éste, purgan en la cárcel un delito.

Si algunos fueran menos codiciosos y practicaran la obra de misericordia: "Dar de comer al hambriento"; que les enseña la religión que dicen profesar, cuántos días de amargura se evitarían, ya que como en este pueblo a que me refiero, sucede en casi toda España: ¡Todo está igual; parece que fué ayer...!

F. MALUMBRES

**Apoya a la prensa obrera, que ella te devolverá multiplicado el fruto de tus sacrificios**

## INFORMACION MARITIMA

NOTAS DEL PUERTO

El tiempo

El parte meteorológico facilitado por el observatorio de esta ciudad en la mañana de ayer, es el siguiente:

Barómetro, 744; termómetro, 13; viento sur fresquito; marejada del N. W.; cielo cubierto amenazante; horizonte claro.

Estado de la barra, bueno. Probable viento y marejada del oeste, y algunos chubascos.

Por la tarde el sur arreció de tal manera, que se hacía difícil el tránsito por algunos lugares de la ciudad, siendo imposible a las lanchillas de pesca salir a realizar sus faenas habituales.

Tampoco fué posible a las lanchillas entre Santander y Pedreña realizar sus viajes, habiéndose suspendido el de la una y media y el de las tres y media.

El tráfico

Ninguna entrada ni salida se registró ayer en la Delegación Marítima, ya que el mal tiempo impidió a los barcos efectuar su salida, habiendo llegado de arribada algunos de pequeño tonelaje.

Mareas

Pleamares: mañana, 3,38; tarde, 5,59; coeficientes 82 y 85; bajamares: mañana, 9,56; tarde, 10,17. (Para hallar la hora local hay que descontar quince minutos).